
BAJO RESERVA
Llama secretario indios a indígenas
Al que le dieron un enérgico correctivo fue al secretario de Ener
gía, Pedro Joaquín Coldwell, durante su comparecencia ante el
pleno de la Cámara de Diputados. Y fue nada más y nada menos
que la presidenta de la Comisión de Pueblos Indígenas, Irma
Juan Carlos (Morena). Cuando el secretario de Estado hablaba de
las centrales renovables, eólicas y solares, refirió que 36 de éstas
"andan en trámites o en acuerdos con los dueños de la tierra o en

procesos de consultas si están establecidos en comunidades in
dias". La diputada corrigió al secretario al señalarle que las comu
nidades indígenas "no son comunidades indias" y lo llamó a cui
dar su lenguaje. El remate a don Pedro se lo dio uno de los suyos,
el diputado del PRI, Enrique Ochoa, cuando se sumó a lo dicho
por la morenista. "Estamos de acuerdo en que debemos de referir 
nos con respeto a las comunidades indígenas de nuestro país".

La fake news de Padierna
Y vaya que las comparecencias de ayer en San Lázaro dieron mu
cha tela de dónde cortar y varias noticias, pero una de ellas, ase
guran, es una falce news. La comparecencia del secretario de
Energía, en la que también participaron los directores generales
de Pemex y CFE, Carlos Treviño y Jaime Hernández, nos di
cen, transcurrió con normalidad, pero al final, la diputada Dolo
res Padierna aseguró que Petróleos Mexicanos había cedido al
capital privado el yacimiento KuMaloobZaap en la sonda de
Campeche. Nos comentan que se trata de una noticia falsa, ya
que dicho yacimiento es uno de los baluartes de la empresa que
ha servido para enfrentar la declinación de Cantarell. Aseguran
que no saben si se trató de desconocimiento o de plano mala fe
de doña Dolores, pero en todo caso la diputada fácilmente podría
probar sus dichos y dejar callada a la petrolera.

México y Corea, aliados en el fútbol y el comercio
Previo a su participación en la cumbre de Ministros del G20 y la
Reunión del Fondo Monetario Internacional en Indonesia, el se
cretario de Hacienda, José Antonio González Anaya, visitó en
Seúl a su colega de Corea del Sur, Kim Dong Yeon. Nos comen
tan que el viceprimer ministro y ministro de Finanzas surcorea
no contó a los ahí presentes cuando hace unos meses, durante el
Campeonato Mundial de Fútbol de Rusia, recibió una llamada de
González Anaya y pensó que hablarían de asuntos financieros
comunes. Pero el mexicano le agradeció que el equipo de Corea
del Sur haya vencido a Alemania y ayudara así a que el tricolor
avanzara a la siguiente ronda del torneo. Aunque el resto de la
historia es triste y muy conocida y México al final quedó elimi
nado, el funcionario surcoreano no podrá decir que los mexica
nos son malagradecidos. Luego de la plática futbolera, quedaron
de reunirse, lo que hicieron esta semana para anunciar avances
en la relación bilateral. México no solo recibe beneficios de Corea

del Sur en el fútbol, sino que es el segundo socio comercial de la
nación asiática en el continente americano y el primer socio en
temas futbolísticos.
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Pena Nieto, la hora de la nostalgia
Conforme avanzan los días y está más cerca el fin de su mandato,
nos hacen ver que el presidente Enrique Peña Nieto ha comen
zado a despedirse en cada evento público que lleva a cabo. Cada
vez que se reúne con algún sector productivo o social o cuando
ha tenido eventos donde entrega obras, el mandatario agradece la
oportunidad de haber servido, de haber trabajado de cerca con el
grupo en cuestión y admite que "quizá" sea la última vez que se
encuentre con ese grupo o que visite tal entidad. Mientras tanto,
en la residencia oficial de Los Pinos nos comentan que aún no
inicia la mudanza de la familia presidencial, pero que "será en
breve". La hora de la nostalgia comienza a llegarle al mandatario.
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Edil de Guadalajara castiga a los críticos de Alfaro
En sus primeros días como presidente mu
nicipal de Guadalajara, Ismael del Toro
Castro (MC), nos mencionan, dejó claro
que durante su administración no se podrá
hacer ningún cuestionamiento a las accio
nes de su antecesor, Enrique Alfaro Ra
mírez, el ahora gobernador electo. Don Is
mael, por lo que nos dicen, pertenece al
grupo de los alfaristas, por lo cual, a fin de
mostrar de quién es la mano que mece la
cuna, aplicó una "sanción ejemplar" a
quien él mismo designó como secretario
de Cultura local: el dramaturgo Víctor
Castillo Bautista Don Víctor, quien duró
apenas cinco días en el cargo, nos expli

can, temiinó yéndose por la puerta de atrás luego de declarar que
el Festival Sucede, implementado por Alfaro, era costoso y con po
cos espacios para el talento local. En este contexto, nos señalan, lo
que algunos ven más grave es que el edil aseguró sin empacho
que no se puede cuestionar lo hecho por su antecesor, ya que su
mayor promesa de campaña —tal vez la única— fue continuidad.

Hipólito
Rodríguez
Herrero

Alcalde de Xalapa, ¿desleal a AMLO?
Y en contraste, nos dicen que quien fue tachado
de desleal, es el alcalde de Xalapa, Veracruz, Ili
póüto Rodríguez Herrero (Morena), pues de
signó como tesorera del ayuntamiento a Cle

mentlna Guerrero García, ex colaboradora del gobernador Mi
guel Ángel Yunes Linares (PAN). Doña Clementina, según nos
cuentan, es considerada persona cercana a Yunes —quien la
nombró como su primera secretaria de Finanzas y luego como
coordinadora de asesores—, por lo cual su reciente designación al
cargo fue mal vista entre los morenistas, quienes alegan que exis
te una confrontación pública entre el presidente electo, Andrés
Manuel López Obrador, y el actual mandatario veracmzano.
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PRI llevará acarreados al Congreso de Sinaloa
En el Congreso de Sinaloa, nos platican, los diputados de la frac
ción priísta —que por primera vez en la historia de la entidad no
tienen mayoría legislativa— afilan sus machetes, al sentirse ava
sallados y acallados por sus opositores cada vez que suben a tri
buna a defender sus puntos de vista El asunto, nos explican, no
es menor y llegó al grado de que el líder de la bancada tricolor,
Sergio Jacobo Gutiérrez, amenazara con llevar a las sesiones
legislativas a sus simpatizantes, e incluso a algunos activistas,
quienes les aplaudirán en sus intervenciones e interrumpirán
con gritos y consignas al resto de sus compañeros. Así, nos di
cen, con la idea de ser respaldados por "acarreados", los priístas
enfrentan sus primeros días como oposición, en un congreso lo
cal lleno de curules morenistas.

Le llueven críticas a senador por sus malas palabras
El senador chipaneco Eduardo Ramírez Aguilar (Morena), nos
cuentan, sufrió un descalabro en días recientes, al mencionar en
un video que el aniversario luctuoso de Belisario Domínguez era
una fecha digna de "celebrar". Aunque el llamado Jaguar Negro
grabó y compartió el video para rendir honores al procer, nos di
cen, sus palabras mal empleadas —al
decir celebrar y no conmemorar — le
valieron una serie de críticas en re

des sociales, desde quienes lo invi
taron a usar el lenguaje correcta
mente, hasta quienes lo compa
raron como aliado de Victoria

no Huerta, quien en su mo
mento sí festejó el asesi
nato del senador Do

mínguez. ¡Ups!

Eduardo
Ramírez
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Gasoducto y extorsión
"De tales orígenes del gobierno,

¿qué podría esperarse sino un sistema
continuo de guerra y extorsión?".

Thomas Paine

Ha detenido desde 2015 el ga
soducto RamalTula, al que
le faltan solo 1.6 kilómetros,

lo cual ha duplicado su costo a 100
millones de dólares. Exigió dinero a
la empresa canadiense ATCO para
permitirle concluir el trabajo; pero
como la firma se negó, el ducto si
gue d'eteiiido. Ha sido procesado dos
veces por peculado. Hoy se le ha pre
miado no solo con una curul federal,
sino con una de las secretarías de la
Comisión de Energía de la Cámara
de Diputados.

Julio César Ángeles Mendoza tra
bajó en la industria automotriz, pri
mero como empleado, pero después
se convirtió en dueño de empresas
proveedoras. Ha sido dos veces presi
dente municipal de Atotonilco de Tula,
Hidalgo, de 2009 a 2012 y de 2016 a
2018, cuando dejó la responsabilidad
por una diputación federal. De En
cuentro Social pasó a Morena.

Dos veces ha sido encarcelado.
La primera, en 2012, por no haber
aclarado gastos por 1 millón 127 mil
pesos como alcalde. La segunda, en
2016, por transacciones indebidas con
el Consorcio Aguas Tratadas del Valle
de México por 202 millones de pesos,
también en su primer gobierno. En el

primer caso fue exonerado por falta
de pruebas, en el segundo por pres
cripción del delito.

Desde 2015 Ángeles Mendoza ha
detenido la conclusión de un gasoduc
to de ATCO para proveer combustible
a la Comisión Federal de Electrici
dad. En un principio buscó bloquearlo
a través del Sindicato Nacional de
Trabajadores, Empleados, Choferes,
Transportistas y Obreros de la Cons
trucción en General (Sinatrec), del que
fiie representante y con el que exigía
una parte de los contratos de construc
ción. Después lo hizo, como es común
en México, a través de amparos de
ejidatarios, que tienen un trato especial
en el sistema jurídico nacional.

En una entrevista con Reforma
publicada el 5 de agosto, cuando ya era
diputado electo, pero había regresado
a ocupar la alcaldía de Atotonilco de
Tula, Ángeles Mendoza argumentó
que la empresa solo paga "10 metros
de derechos de vía, cuando en realidad
la afectación es de 180 metros". Reco
noció que los ejidatarios "ya habían
recibido su pago de lo acordado", pero
añadió que "para mí fue absurdo". Por
eso, dijo, "Si quieren pasar por estos
terrenos, me los pagan todos".

ATCO ha señalado que Ángeles
Mendoza pidió dinero a cambio de
permitir la finalización del ducto, pe
ro la ley canadiense convierte en un
crimen el pago de un soborno en el
extranjero por lo que los ejecutivos
involucrados podrían haber sido pro

cesados en Canadá. El diputado ha ne
gado la acusación: "Nunca acordamos
ninguna cantidad. Ellos inventaron
que pidieron 60 millones. Nunca les
pedí ninguna cantidad".

No es éste el único gasoducto fre
nado por litigios o extorsiones. Por lo
menos cuatro están siendo litigados
por la Secretaría de Energía. El costo
es muy alto porque el gas natural es
tres o cuatro veces más barato, y mu
cho más limpio, que el combustóleo
o el diésel.

Ángeles Mendoza ya no podrá
cuidar su negocio desde la presiden
cia municipal de Atotonilco de Tula.
Si bien regresó a la alcaldía después
de ser electo diputado federal, la sa
la regional del Tribunal Electoral le
quitó la curul por eso, aunque la sala
superior se la devolvió después. Hoy,
sin embargo, podrá hacerse cargo de
su negocio desde la Cámara de Dipu
tados. El premio por haber parado el
gasoducto ha sido su nombramiento
como secretario de la Comisión de
Energía Qué mejor lugar para seguir
deteniendo las inversiones.

• SIN CALIDAD
Irán Santiago, ex dirigente de la CNTE
y hoy diputado, ha firmado la iniciativa
de Morena para derogar la reforma
educativa. Elimina, entre otras cosas, la
obligación del Estado de garantizar la
calidad de la educación y, por supuesto,
las evaluaciones.
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EL "error de octubre" de Andrés Manuel López
Obrador comenzó a tomar pista con el anuncio
de la consulta dizque popular para definir, o más
bien justificar, la cancelación del nuevo aeropuerto.
QUIENES sí saben de cuestiones estadísticas

comentan preocupados que uno de los principales
inconvenientes de dicha consulta es la facilidad
con la que puede ser manipulada.

POR MÁS que Javier Jiménez Espriú diga que será
un ejercicio neutral, la realidad es que, de entrada,
no garantiza representatividad de la sociedad, debido
a su diseño. Los 538 municipios en los que se
aplicará no fueron seleccionados de forma aleatoria,
sino a dedazo. Para colmo, la participación se prevé
más bien baja y muy cargada hacia los opositores
al NAIM

DADO QUE habría apenas dos mesas en cada
municipio, los expertos dicen que es muy probable
que la consulta se convierta en un bonito ejercicio
de acarreo. Así que, hasta ahora, da la impresión que la
consulta es, en realidad, para darle el avión a quienes
creen que sí debe construirse el aeropuerto.

MÁS CONFUNDIDOS que un elector chiapaneco,
así están en estos días los gobernadores de la Conago,
pues no saben quién encabezará ese organismo
durante los próximos meses.

UNA VEZ que concluya el periodo del gobernador
senadorinterino Manuel Velasco, se tenía previsto
que sería el jalisciense Aristóteles Sandoval quien
tomaría las riendas. Pero como está a mes y medio
de dejar el cargo, quieren bajarlo de la lista, sobre
todo para que no le herede esos reflectores

a Enrique Alfaro

SEGÚN lo que se comenta, quien podría perfilarse como
el nuevo presidente de la Conago es el campechano
Alejandro "Alito" Moreno Dicen que es cuestión
de días para que se tome la decisión y habrá que estar
pendientes, pues el elegido será quien lleve la voz
de los gobernadores ante el nuevo presidente
de la República una vez que inicie su sexenio.

• • •

EXPLOSIVA como extracción por fracking, así
se puso la primera sesión de la Comisión de Energía
de la Cámara de Diputados. El motivo: la reforma
energética.

CUENTAN que el diputado morenista Ricardo
Exsome Zapata se ufanó de que los proyectos
e inversiones energéticas... ¡ya no tienen riesgos!
Obviamente la frase causó sorpresa sobre todo porque
justo a su lado estaba el diputado Julio César Ángeles.
SE TRATA del mismo que encabeza el movimiento
que tiene frenado el gasoducto en Tula, lo que
ocasiona fuertes pérdidas a varias compañías
del sector, en especial a la canadiense ATCO.
A lo mejor el diputado Exsome dice que no hay
riesgos... ¡porque son puras pérdidas!
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VARIOS legisladores
de Morena en el

Congreso de la CDMX
se preguntan para qué
necesitan enemigos si
tienen como "amiga"
a la integrante de
su bancada Lilia
Rossbach

Y ES QUE ya se dieron
cuenta de que, a pesar
de que es muuuy
amable con todos de
dientes para afuera, en
cortito critica durísimo

a sus compañeros de
partido en mensajes
que salen desde su
teléfono celular y que
tienen como objetivo
meter cizaña entre los
morenistas.

LA DUDA es si la

legisladora lo hace por
su falta de experiencia
en política o por
exceso de experiencia
en lo que tiene que ver
con las grillas internas.

• • •

VAYA CORAJE hizo

Layda Sansores,
Alcaldesa de Alvaro
Obregón, cuando
se enteró que no tenía
dinero en las arcas

para pagar la nómina
a 5 mil trabajadores
de base.

LA MUINA fue

mayor cuando le
dijeron que esa lista
de trabajadores era
de sólo 2 mil 500
antes de que el ex
Delegado Leonel
Luna metiera mano
en la demarcación...

razón por la que se la
entregaron ¡al doble!
MUCHOS SE

preguntan si las
autoridades que
gobernaban la ex
Delegación tienen
habilidades de magos
para desaparecer la
lana y aparecer más
empleados en un abrir
y cerrar de ojos.
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Hombre visionario
sta noche no dijo la excep
ción. Tengo la regla"... La
esposa de Abdulá le pregun

tó irritada: "¿Por qué cada vez que va
a venir mi mamá me sales con que
tienes que ir a la Meca?"... Don Geron
tino, señor de muchos años, cortejaba
con discreción a la señorita Himenia,
célibe igualmente de madura edad.
Una tarde ella le ofreció una copita de
licor de grosella, y luego él se sirvió por
cuenta propia tres o cuatro más. Ani
mado por esas libaciones el provecto
galán le dijo a su anfitriona: "Amiga
mía: aunque vea usted invierno en mis
canas y otoño en mi rostro, quiero que
sepa que en mi corazón late todavía un
cálido verano". Respondió la señorita
Himenia, que también había bebido
varias copas de aquel travieso licor:
"Preferiría yo ver un poco de primavera
más abajo"... ¿A dónde ¡rían a parar los
grandes cuadros que pintó el hermano
Frías en Saltillo? Los hizo para adornar
los muros del salón de actos del tem
plo de San Juan Nepomuceno, donde
oficiaban los sacerdotes ignacianos.
Humilde artista era él, tanto que ni
siquiera solía firmar sus obras. Yo ten
go una pintura pequeñita suya en que
se ve el paraje saltillero llamado Los
Ojitos, florido valle surcado por ace

quias en cuyas aguas mojé mis pies de
niño. El hermano Frías fue discípulo
del padre Carrasco, pintor insigne que
dejó en aquella iglesia de la Compañía
cuadros meríttsimos acerca de la pa
sión de Cristo. Los lienzos que plasmó
el alumno representaban la llegada de
Colón a España después de su viaje al
nuevo mundo. El almirante mostraba
a los Reyes Católicos las riquezas que
para ellos descubrió: oro y pedrería;
aves y animales exóticos; aborígenes
de cuerpos morenos, ellos con grandes
penachos; ellas con rutilantes joyas.
Entre quienes miraban tales maravillas
estaba un españolito de agraciado ros
tro. Era mi padre, que siendo alumno
del Colegio de San Juan posó para el
hermano Frías. Los cuadros de este ig
norado artista desaparecieron atando
se hizo una remodelación del templo.
Si alguien sabe dónde están le agra
deceré con todo el corazón que me lo
diga, para poder contemplar una vez
más la imagen de mi padre. Hoy es el
día que antes se llamaba "de la Raza",
luego "de la Hispanidad" y ahora no sé
qué nombre lleva El héroe que alguna
vez fue el Descubridor es visto hoy co
mo villano, pues se dice que su hazaña
trajo consigo la Conquista, en que tan
grandes crímenes se cometieron, y lue

go la prolongada dominación de Espa
ña, llena de abusos contra los indígenas.
Así las cosas, lo políticamente correcto
en este tiempo es deturpar a Colón. En
la Ciudad de México su estatua será
otra vez objeto de maltratos, y habrá
danzas y sahumerios en su deshonor.
Y sin embargo el genial marino es uno
de los más notables personajes de la
historia Hombre visionario, su audacia
tiene pocos parangones, tan grandes
fueron las consecuencias de su descu
brimiento. Yo asistiré con una sonrisa
depravada como el poeta de Jerez, a
las ineptitudes de la inepta cultora, y
seguiré mirando a Colón con ojos de
niño, de aquel niño que en la figura de
mi padre pintó el hermano Frías, y que
veía con asombro los prodigios del por
tentoso mundo que el genovés halló...
Meñico Maldotado, joven con quien
natura se mostró avara en la parte co
rrespondiente a la entrepierna, casó
con Pirulina La noche de las bodas
él dejó caer la bata de popelina verde
que sí mamá le había confeccionado y
se presentó por primera vez al natural
ante su mujercita Ella miró la aludida
parte y luego preguntó irritada: "¿A
quién piensas que vas a satisfacer con
eso?". Meñico respondió con una gran
sonrisa: "A mí"... FIN.
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Ese 87.7%: otra deuda histórica
Z / Hay organizaciones bien importantes de
P m trabajadoras domésticas que están ha

ciendo una labor bien importante, aquí
y en Estados Unidos, porque allá es la
misma cuestión, porque las trabajadoras

domésticas también son mexicanas...", me dijo
en entrevista Alfonso Cuarón sobre Roma esa
colonia en la que vivió, que poco ha cambiado,
y que inspiró su nueva película. Roma la familia,
pero también sobre "la peor forma de violencia:
que es la pobreza. Con esa relación perversa que
existe en nuestro país entre raza y clase, donde,
a partir del color de tu piel, ya estás predestinado
socialmente", me agregó.

Son de la familia, siempre y cuando no pidan
prestaciones. Son de la familia, siempre que en
tren por la puerta de atrás y permanezcan ahí,
en silencio. Éste ha sido el cotidiano de millones
de mujeres que han dedicado su vida al servi
cio doméstico. Generaciones enteras. Y no sólo
México, el mundo entero tiene una deuda pen
diente con ellas. No hemos sabido nombrarlas,
no hemos sabido reconocerlas.

En 2017, la Secretaría del Trabajo y Previsión
Social dijo a la Cámara de Diputados que veía di
ficultades en la operación de algunos de los pun
tos del Convenio 189, por lo que no lo firmaría, un
año después, seguimos sin ratificarlo. El 189 es
un tratado adoptado por la Conferencia Interna
cional del Trabajo en que se detallan derechos y
obligaciones entre empleados y empleadores de
trabajo doméstico. Algunos de sus puntos: pro
tección de derechos humanos, eliminación de
trabajo forzoso u obligatorio, abolición del tra
bajo infantil y de cualquier forma de violencia y,
sobre todo, condiciones justas de empleo, vivien
da, prestaciones, etcétera. México no es parte de
él. Las autoridades consideran que sena compli
cado cumplir con tanta norma, tan elemental en
cualquier relación laboral. Aquí inicia la cadena
de discriminación: quienes tendrian que vigilarlo
y volverlo pane de nuestra realidad laboral lo ven
como una actividad más que no merece, siquie
ra, una remuneración apenas justa. Ya ni porque

dependencias como el Inegi han reportado que
el importe del trabajo doméstico no remunerado
equivale al 19.7% del Producto Interno Bruto, más
de tres mil 61 millones de pesos. Así de potente.
Aunque igual de potente y dolorosa la realidad de
miles de trabajadoras domésticas de nuestro país.
Según la última Encuesta Nacional sobre Discri
minación, el 87.7% de las trabajadoras del hogar
no tuvo acceso a prestaciones laborales en su úl
timo empleo. Casi el 90%. Casi la totalidad de las
mujeres dedicadas al servicio doméstico. La cifra
es abrumadora y profundamente dolorosa.

Y a este panorama hay que sumarle aquella
otra realidad, la del entorno que obliga a miles
de mujeres a ver en el trabajo doméstico la única
posibilidad laboral: apenas el 46.7% cuenta con
educación básica; el 42.5% no la tiene. Datos del
Conapred indican que la causa principal por la
que las mujeres se emplean en el servicio do
méstico es la necesidad económica; después la
escolaridad y la falta de oportunidades. Esta co
misión detalla que en la CDMX, por ejemplo, el
27% de las trabajadoras domésticas hablan una
lengua indígena; el 61% de ellas no nació en la
Ciudad de México. Chiapas, San Luis Potosí, Ve
racruz, Puebla y Oaxaca son los principales lu
gares de origen. Por si fuera poco, el 8% de ellas
inicia en esta actividad desde los 14 años de edad.

El panorama no pinta mejor. La próxima se
mana será discutido en la SCJN un proyecto del
ministro Alberto Pérez Dayán. en el que plantea
que los empleadores no estén obligados a inscri
bir a sus trabajadores del hogar a una prestación
tan básica y necesaria como el IMSS. El ministro
propone que se quede todo en el compromiso
de "procurar" y pagar riesgos y enfermedades,
pero no dar una prestación que, además, sería
puerta de entrada a otras como el afore o el Inío
navit. Pérez Dayán pretende que las cosas sigan
como están: sin nombrarse, sin reconocerse.

Por eso Roma será un golpe de realidad para
tantos. De ello y de lo que conversé con Alfonso
Cuarón hablaremos mañana.
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No sólo México, el
mundo entero tiene una
deuda pendiente con las
trabajadoras domésticas.

Fecha: 12/10/2018

Página: 16

Area cm2: 296

2 / 2

Columnas Políticas

Yuriria Sierra Nudo Gordiano

Yuriria Sierra

Costo: 19,624

Página 10



Pujan Ejecutivo
y Judicial...
Hijos de algunos miembros cíe la Sala
Superior de Justicia se encuentran en
la nómina del Poder Judicial..

T o debió esperar mucho el controversial minis
tro presidente de la Suprema Corte de justicia,
Luís María Aguilar Morales, para recibir pun
tual respuesta a la instrucción girada al Consejo

JL ¦ de la ludicatura Federal, que él mismo encabe
za, para "identificar relaciones o vínculos de índole fami
liar entre servidores públicos..." que, en el marco de la cada
vez más abierta confrontación que mantiene el Poder Judi
cial con el próximo gobierno, han sido objeto de críticas y
señalamientos.

Sólo unas horas después del comunicado oficial de la
Judicatura, con fecha 9 ele octubre, efectivamente, diver
sos medios de comunicación hicieron pública no sólo la
existencia de uno, sino de dos casos de familiares directos
de miembros de la Corte —Ana Elena Aguilar Arrangóiz y
Daniela Pardo Soto, hijas ambas de ministros de la Sala Su
perior— empleadas por el Poder Judicial, con el agravante
de que, una de ellas, al menos, no parece contar con estu
dios mínimos necesarios para desempeñarse en la posición
que ocupa.

Importante y delicado en sí mismo, el hecho parece ser
lo más cuando se considera a la luz de las públicas dife
rencias que, tras el arrollador triunfo de Andrés Manuel
López Obrador y Morena, su partido, en los comicios de
julio, mantiene un importante número de jueces y magis
trados del ámbito federal con el tabasqueño y los suyos que,
como hemos mencionado en
este espacio, motivan a más
de uno a considerar la posibi•lidad de emprender acciones
"de inconstitucionalidad
incluso"... contra decisiones
y/o políticas a seguir por el
presidente electo, muy espe
cialmente en lo que refiere a
la reducción de salarios, pér

dida de prerrogativas y otras
que inciden directamente en
el estatus personal y/o tami
liar de aquellos.

Hay que considerar que, con razón o no, el Poder Judicial
parece ser, ahora, el único que continúa resistiendo a los
afanes "controladores" del próximo jefe del Ejecutivo y sus
afines que, está a la vista, con frecuencia evidencian com
portamientos más propios de quienes están ya en el poder
que de quienes, conscientes de su triunfo en las urnas, espe
ran para asumirlo y, entonces sí, hacer uso de prerrogativas
y derechos que el mismo otorga.

Ello, agravado por el hecho de que el gobierno saliente
parece haber cedido ya espacios y facultades en favor del
entrante en tanto que, a merced de su incuestionable ma
yoría en diputados y senadores, la próxima administración
sexenal opera ya a nivel Legislativo para adecuar el marco
legal a requerimientos previsibles.

La puja, entonces, está a la vista, —"¿o en marcha ya?"—
entre dos de los tres Poderes de la Unión. ¿No es éste el me
jor escenario para el arranque de una nueva administración
sexenal, o si?

ASTERISCOS
* No acaba de finiquitarse el nuevo acuerdo comercial trila
teral entre México, Estados Unidos y Canadá, y el país de la
"hoja de maple", que comanda Justin Trudeau, anunció ya
la imposición de un arancel de 25 por ciento a las impor
taciones de acero, sin exclusión de país alguno, a partir del
próximo día 24. Habrá repercusiones y no, necesariamente,
positivas.

* Interesante esfuerzo por involucrar a la sociedad en
su gestión al frente de la alcaldía juarense la de Arman
do Cabada que, a propuesta de una terna del gremio cons
tructor, nombró a Gerardo Silva titular de Obras Públicas,
a Humberto Álvarez en Desarrollo Económico, oyendo a
Canaco, Canacintray Coparmex en Desarrollo Económico
y a la activista Verónica Corchado en el Instituto de la Mujer
a sugerencia de la Red Mesa de Mujeres.

* Hoy, en la Universidad del Valle de MéxicoSan Rafael,
organizaciones de "Misión México Observa" —laAsoclación
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Nacional Cívica Femenina, Los Dos México y la Comisión
Mexicana de Derechos Humanos, entre otras— entrega
rán un reconocimiento por su trayectoria en el ámbito
electoral y la promoción de la paz a Dong Nguyen Huu.
Comentamos.

Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza
política.

Twitten @EnriqueAranclaP

MtlChílS lie
i.,,,laS meai0as
de austeridad
1 ¡ nróvima
ut ,a I' u ,IUd
administración

impugnadas
Vía el I Jr.
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La resistencia
de "Los viudos
pe la transición"
. Elpanfsta Gustavo Madero anunció
|un movimiento que pretende hacer
| contrapeso político.
1*^1 senador Gustavo Madero, expresidente na

' cional del PAN, los llama "Los viudos de la tran
  sición", Conforman un movimiento plural en

4 formación que nace de la necesidad de crear
"contrapesos" en este país "de un solo hombre".

& Sus promotores, entre los que se encuentra el citado se
'• nador. plantean que ese movimiento sea plural, incluyente,
jlpiudadano.
¡f Quieren que llene el vacío de equilibrios que dejó la
: arrolladora victoria de Morena el pasado primero de julio.

"Nos tenemos que volver a articular. De allí surgirá la
p resistencia", puntualizó el panista de Chihuahua, quien se
abstuvo de dar nombres de los potenciales integrantes del

¿movimiento.
Los guindas ganaron la Presidencia de la República; la

; mayoría absoluta en el Senado, en la Cámara de Diputados,
> en 19 Congresos locales. Se quedaron hasta con Atlacomul
>:co, la tierra del presidente Peña.
: Algunos pensaron que los gobernadores podrían ser el
' "contrapeso" que evite tentaciones autoritarias en el país.
J,Se equivocaron. Pero está claro que ellos quieren ese pa
. peí. "Tienen que ver por su rancho, no por la transición",
: dijo Madero.
| Uno de los objetivos confesados de "Los viudos de la
¡«transición" es evitar que Andrés Manuel López Obrador
í aparezca en la boleta electoral en las elecciones interme
dias de 2021, vía la revocación de mandato.

| Si no lo logran, el tabasquefio aparecería en alrededor de
! seis millones de spots en radio y televisión, según cálculos
* de Madero,

Los "viudos" buscan también impedir que Morena con
j serve la mayoría absoluta en los citados comicios para re

novar la Cámara de Diputados.
| " Del tema hablamos con el senador del PRD Juan Zepeda.
f: "Voy a buscar al senador Madero", nos dijo.
f La propuesta mencionada va en el sentido de la iniciativa
' que el mexiquense presentó ayer en la Cámara alta sobre la
revocación de mandato.
Zepeda pone, intenclonalmente, condiciones casi in

' cumplióles para que se realice: Que 20 por ciento de los ciu
dadanos firme la petición; el INE tendría que validarlas con

; rigor "no como ocurrió con los candidatos independientes",
i; Una vez cumplida la validación, el Instituto tendría 120
j días para organizar y realizar el referéndum revocatorio.

Éste no puede realizarse a petición de un gobernante.
\Las causales para convocarlo son las siguientes:
í; Corrupción, encubrimiento, incumplimiento de prome
sas de campaña, violaciones a los derechos humanos o a las

. garantías individuales, incapacidad evidente.

. "Se multiplican las señales de que el gobierno de la 4a
^Transformación se inclina abiertamente por construir el
nuevo aeropuerto en la base militar de Santa Lucía y con

servar el actual como terminal sólo para pasajeros.
*; AMLO ha dicho que hay que ser "imparcial" de cara a la
; "consulta" convocada del 25 al 28 de octubre, en 538 muni
cipios, para que dos por ciento de los ciudadanos inscritos
; en el padrón decida la ubicación del NAIM.
k. Pero ni él lo ha sido, Basta recordar el video que dio a
: conocer el pasado lunes en redes sociales en el que habló
i favorablemente de la opción Santa Lucía. Ayer repitió la do
" sis. Desde Quintana Roo, mandó el siguiente mensaje a los
?¿mercados y a los empresarios que han invertido en el NAIM
; de Texcoco.
: ¦ "No hay nada que temer, porque el gobierno de la Repú
blica garantiza las inversiones que hay en bonos que están

• en el mercado, o los contratos de las empresas que están
:• trabajando en Texcoco, en el caso de que la gente decidiera
por Santa Lucía.
'f "¿Qué se haría? Pues en vez de hacer la obra que está
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. contratada en un sitio se va a hacer la misma obra, el mismo
volumen de obra en otra parte, pero no va a haber ninguna

•i arbitrariedad, se va a garantizar la inversión, se van a hacer
| efectivos los contratos", abundó.
r En su equipo le hacen segunda:
> Una vez más Javier Jiménez Esprlü, próximo titular de
la SCT, hizo mención a un estudio de la OACI —al que ya se

¿ refirió su jefe— que desecha la conclusión de los expertos
 Internacionales de Mitre, en el sentido de que dos aeropuer
tos en la CDMX no son viables.
> Dice la OACI de Santa Lucía:
?' "Aunque en principio no es parte del alcance de! estudio,
la Base Aérea de Santa Lucía se encuentra a 36 kilómetros,

'< aproximadamente del AICM, distancia que se reduciría si lo
: que medimos es la separación de sus espacios aéreos.

"Es una zona despejada, con buena climatología local,

; con características mecánicas del terreno que no parecen
• tener especiales notaciones críticas y dispone de espacio
: para crecer, en principio, de manera moderada.
1; "Las trayectorias principales de operación son compati
• bles entre ambos aeropuertos, aunque lo serían menos con
f un hipotético aeropuerto en Texcoco".
í LA OACI es una agencia de la ONU integrada por 192 paí
í ses y autoridad mundial en aeronáutica.

Miguel Torruco, próximo secretario de Turismo, se unió
al coro. "El aeropuerto de la Ciudad de México (1a adapta
:¦ ción y expansión del aeropuerto militar de Santa Lucía) si
gue siendo una alternativa viable", dijo.

Señaló, además, que existen serias preocupaciones am
; bientales y logísticas en relación con Texcoco. Si el proyecto
actual termina, tendría que ser financiado en su totalidad
por el sector privado, puntualizó.

A buen entendedor...
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(lNTE: conservadores
don ropaje radical
f
1^1 miércoles un irritado pre

sidente electo calificó a la
— Coordinadora Nacional de

.Trabajadores de Educación
(CNTE) como un grupo con

servador con ropaje radical. Tiene ra
zón Andrés Manuel López Obrador.
Es lo que dijimos hace exactamente seis
años en el libro La élite y la raza (Taurus,
2012). con Bibiana Belsasso.
|En su momento, ese diagnóstico so

bre la educación en México fue ignorado
tanto por el gobierno que estaba a punto
délniciar como por la izquierda. Ambos,
por distintas razones, consideraban que
el problema no era la Coordinadora, sino
el SNTE y su entonces líder, Elba Esther
Gordillo. Se equivocaban, más allá de ex
cesos que pudieran haberse cometido ni
Elba Esther ni el SNTE eran el verdadero
obstáculo para reformar la educación.

Era la Coordinadora, una expresión
violenta, radical que trabaja para sí misma,
que tiene en el abandono la educación en
los estados donde opera y cuyo principal
interés es el dinero, el control de la nómina
educativa y las plazas de maestros.

Así lo reconoció el martes López
Obrador después de que una de las ex
presiones de la Coordinadora en Guerre
ro, la CETEG, reventara a golpes el foro
de consulta educativa en Acapulco.
Hace seis años, en noviembre del

2012, en La élite y la raza escribíamos
con Bibiana que una de las dos gran
des amenazas para la educación pública
(la otra era la creciente privatización de
la educación) "es lo que podríamos lla
mar la ideologización de la pobreza y de
la mano con ella, la de la propia educa
ción. La CNTE escenifica perfectamen
te esa lógica de mantener la educación
como rehén de la lucha por el poder. "En
el discurso político de la Coordinadora,

decíamos en aquel libro absolutamente
vigente al día de hoy, no hay nada que se
acerque a la educación",

No es el tema ni el objetivo: en todo
caso, es la coartada más o menos eficaz
para una lucha política que tiene que ver
con las oposiciones más radicales, y que
suele pasar por las plazas del magiste
rio, a las que quieren conservar como un

bien patrimonial, lo que confirma, una
vez más, el profundo conservadurismo
de estos sectores que se denominan de
izquierda.

"No se recuerda un año sin que los lí
deres de la Coordinadora no hayan or
denado tomar la ciudad de Oaxaca o las
calles de Morelia, donde no hayan blo
queado espacios públicos en la Ciudad
de México, donde no hayan planteado
un pliego petitorio imposible de cum
plir y, finalmente, no hayan terminado
recibiendo dinero y posiciones políticas
o de poder de los gobiernos, o incluso
de los opositores coyunturales de éstos,
que han pensado que están usando esas
movilizaciones para descarrilar a sus ad
versarios sin comprender que así han ido
haciendo cada día más fuertes y más im
punes a grupos que apuestan solamente
por ellos mismos.

"No importa quién sea el Presidente
o el gobernador y cuál la coyuntura: se
ha creado un monstruo que. paradóji
camente, cuanto más hunde al Estado y
a su educación, más poderoso se hace.
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El único interés es el propio. "Oaxaca,
Michoacán, parte de Chiapas y Guerrero
tienen, gracias a estos grupos, los peores
índices educativos del país... Es un ma
gisterio, una sección sindical, muy pecu
liar: muchos no son maestros, porque las
plazas se heredan y se venden, cualquie
ra que salga de la escuela Normal, como
sea que lo haya logrado, tiene asegurada
automáticamente una plaza de maestro...
Las promociones no se dan por la capaci
dad, sino por la movilización,

"Han conseguido algunos de sus obje
tivos políticos y económicos, pero a esos
líderes no les interesa ni la infraestructu
ra escolar ni los desayunos, tampoco los
útiles o las becas, salvo que les den a ellos
el recurso de esos programas para ma
nejarlo. Quieren dinero y por eso piden
cosas que saben que no lograrán para
quedarse con lo más posible en la nego
ciación, mientras ahorcan al resto de la

sociedad en los lugares donde controlan
la educación.

"Nada beneficiaría más a las familias,
a los estudiantes y a los propios maes
tros que reformas educativas que les dé
a los maestros mayor respetabilidad so
cial y preparación, de la mano con me
jores salarios. Pero en la CNTE dicen
que la Reforma Educativa "privatiza" la
educación.

"Los que están privatizando la educa
ción son esos mismos grupos: ¿qué pue
de ser más privatizador que exigir que las
plazas del sector público sean patrimonio
de una persona, que la pueda vender o
heredar como un bien personal, privado?
¿Qué privatiza más la enseñanza que la
irresponsabilidad de dirigentes magiste
riales que se toman más días para mar
char, manifestarse, hacer plantones o
bloquear calles que para dar clases? ¿Qué
impulsará más a una familia a enviar a sus
hijos a una escuela privada que el hecho

de que sus hijos encuentren una y otra vez
la escuela pública cerrada y a sus maestros
en la calle?".

"Estos grupos son los verdaderos im
pulsores de la privatización de la educa
ción y quienes quieren regresar, a como dé
lugar, al viejo sistema político, económico
y magisterial. Son los más conservadores,
los más reaccionarios, del escenario polí
tico nacional"

Lo dijimos hace seis años. Lo ratifica
mos ahora. Qué bueno que el presidente
electo haya descubierto, apunto de ejer
cer el poder, el verdadero rostro de estos
conservadores con ropaje radical.

Era la Coordinadora
una expresión violenta,
radical, que trabaja para
sí misma; tiene en el
abandono la educación.
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1 Justicia al fin. Es casi una tradición en nuestro país la existencia'
de supuestos presos políticos. Luchadores sociales o activistas
que ingresan a prisión bajo otros cargos y a manera de castigo.

# Tras concluir un encuentro con el gobernador de Quintana Roo,
Carlos Joaquín González, el presidente electo, Andrés Manuel López
Obrador, dijo que presentará una iniciativa de ley para la amnistía a
presos políticos y que la encargada de redactarla será Olga Sánchez
Cordero, futura secretaria de Gobernación. No se tratará de una libera
ción generalizada, insistió. Se analizará caso por caso para determinar
en cuáles sí se fabricaron pruebas por tratarse de opositores al actual
régimen. Tema delicado que habrá que manejar con pinzas.

HA cuentas. Tocó el turno de comparecer ante el Pleno de la
Cámara de Diputados a Carlos Alberto Treviño, el director
de Pemex. Reconoció un aumento de 262% en el número

• de tomas clandestinas para hurtar combustibles durante el
actual sexenio e informó que se han presentado casi 10 mil denuncias y
se ha despedido a medio centenar de trabajadores por sus vínculos con
la delincuencia organizada. El número de tomas ronda las 40 mil du
rante todo el sexenio. "Hemos hecho, durante este año nada más, nueve
mil 394 denuncias al respecto del robo de combustible. Hemos detenido
en conjunto con las autoridades de la fuerza pública. Se han judicializa
do mil 024 casos y están en prisión preventiva únicamente 189 perso
nas. He ahí el problema: la impunidad cabalga a sus anchas.

W llf ]|¡f Centáveros. En lugar de dedicarse dignamente a irn¦ B ¦ partir clases, que es para lo que se le paga, un profesor
representante de la CNTE en Chiapas le reclamó a una

® *1 S fe maestra y le cobró una cuota sindical de unos mil 500
pesos por no haber participado en marchas. Para colmo, fue grabado y
el video circula en redes sociales. Se observa cómo, tras unos segundos
de regateo, el hombre acepta mil pesos "con el compromiso de que se
tiene que actualizar con lo demás (...) Pues mire, deme mil y lo dejemos
así y deje de estar llorando". Mal momento, justo cuando a la Coordina
dora se le enfrían sus aliados. Hay quien advierte rupturas, además de
desacuerdos. Clases de extorsión y desmoches, pásele, pásele.
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~T Del dicho al hecho. Mauricio Vila Dosal no lo pensó
dos veces. El gobernador de Yucatán, a once días del
inicio de su administración, ya puso la pauta: como

II parte de las medidas del Plan de Austeridad, redujo
a 60 las anteriores 120 unidades del parque vehicular. La devolución
forma parte del primer paquete de 500 automóviles que se retirarán
para permitir el ahorro de 60 millones de pesos anuales por concep
to de renta, mantenimiento y consumo de gasolina. "Vamos a devol 
ver 120 vehículos, de los cuales, 60 son camionetas de lujo, que están
destinadas al uso de funcionarios, y 60 vehículos que no tienen algu
na utilidad y sólo representaban un gasto adicional a la ciudadanía",
expresó. Hay mandatarios que hablan y cumplen. Otros se quedan a
la mitad.

"T Corte de caja. Cuando hay dinero de por medio y los nú
meros no cuadran, no queda sino insistir, como lo hizo
Jorge Argüelles, diputado de Encuentro Social, para sa

• ber dónde quedaron miles de pesos en la administración
del exmandatario Graco Ramírez Abreu. Del 2012 a la fecha, la Au
ditoría Superior de la Federación le ha realizado 54 auditorías, denun
ció Argüelles. Y a pesar de detectar fallas en el manejo de los recursos,
quedaron inconclusas. Se desconoce el destino de 3.5 mil millones de
pesos del Fonden, el pago de servicios a costos excesivos y un exce
dente del famoso Paso Exprés que terminó en socavón. El agujero en el
erario se ve muy profundo y preocupante.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio

Seguridad insegura

El primero de diciembre, los
muertos como consecuen

cia de homicidios dolosos
ya no serán del presidente Enri
que Peña Nieto, sino del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador. Las emboscadas a los
cuerpos de seguridad federal,
serán suyas no de Peña Nieto,
como también los secuestros, los
robos y las extorsiones. Ese día
y los subsiguientes serán iguales
como hoy, mañana y el 30 de
noviembre, porque la inseguri
dad no desaparece por decreto
ni con actos de fe, sino con un
trabajo sostenido y planificado
para que con los años pueda co

menzarse a dar resultados. Pero
esa es la trampa en la que se
metió el futuro gobierno de Ló
pez Obrador, al fijar plazos para
acabar con la violencia sin tener
el método para enfrentar a los
criminales de manera efectiva, y
no como sugieren, con palabras
en lugar de balas.
El nuevo gobierno podrá de

cir que le entregaron un país en
ruinas, lo que en el tema de la
seguridad es correcto, pero no
podrán sostener eternamente
la plañidera porque se compro
metió a resolver en 36 meses el
fenómeno que más agobia a los
mexicanos. El Presidente electo
dice que el crimen tiene que
enfrentarse de manera integral,
lo que es cierto. Los presidentes
Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto así lo propusieron, pero
nunca pudieron llevarlo a cabo
como lo diseñaron. Hay que fre
nar el reclutamiento de jóve
nes mediante oportunidades de
vida, que sin bien no compiten
con los ingresos que les deja el
narcotráfico, su principal estí
mulo sería que la vida no será
corta. Pero sin combate a los
delincuentes ni trabajo de inteli
gencia, nada va a cambiar; todo
lo contrario.

La experiencia de Peña Nieto
al dejar de combatirlos en sus
primeros ocho meses de go
bierno, pensando que así se re
duciría la violencia, es la mejor
muestra de que eso es un error
estratégico. Las p ersonas a las
que encomendó López Obrador
el diseño del modelo de segu
ridad y el andamiaje jurídico
para echar a andar una nueva
Secretaría de Seg uridad, no
han cumplido con su trabajo.
La iniciativa de ley para crearla,

presentada por su responsable,
Alfonso Durazo, lúe rechazada
por el Presidente electo, quien
le encargó a su asesor jurídico,
Julio Scherer, que trabajara el
proyecto porque el que revisó no
servía.

Cuadrar la seguridad pública
con la seguridad nacional, como
pretende la nueva Secretaría
de Seguridad al incorporar el
CISEN reduciendo el trabajo
de inteligencia y Protección
Civil, ha resultado mucho más
complejo de resolver jurídica
mente de lo que se imaginaban.
La creación de ui]a Guardia
Civil con militares al frente, es
un distractor retorico que, sin
embargo, se va a concretar como
una fuerza de 250 mil elemen
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tos, divididos en células de mil
cada una, encabezada por un
militar o un marino, que tendrá
a su mando policías federales
y estatales, distribuidos en 250
ciudades, entre las que destacan
la Ciudad de México, Guadala
jara y Monterrey, así como los
destinos turísticos en Acapulco,
Cancún, Los Cabos y Puerto
Vallarta.
Estas células combatirán la

delincuencia del fuero común.
Lo que tiene que ver con el fuero
federal, que implica la lucha
contra los cárteles de la droga,
no va a ser una prioridad la vio
lencia, ciertamente, la genera el
narcomenudeo, no el narcotrá
fico, aunque están vinculados,
por lo que el presupuesto de sólo
0.8% del PIB que se dedicará a
la seguridad, parece suficiente
para el nuevo gobierno. No pre
supuestar para compras de ar
mamento y pedir la cancelación
de equipo ya ordenado, puede
hacerle sentido a López Obra
dor en su idea de austeridad,
pero en el combate a criminales
es cederles el monopolio de la
fuerza. Si su objetivo involun
tario es que su gobierno pone
los muertos y los criminales le
ganan la guerra, está haciendo
lo correcto. Si no ha visto que
ese será el resultado, tiene que
corregirlo.

La estrategia de seguridad del
nuevo gobierno es un galima
tías. El Presidente electo y su
equipo están llenos de con
tradicciones y de ocurrencias
coyunturales. La seguridad,
parafraseando a Georges Cle
menceau, es demasiada seria
para dejárselo a estos políticos,
que además están confundidos
y sin encontrar la respuesta al
reto. Pero la suerte les sonríe. El
grupo parlamentario del PAN
presentó este martes una inicia
tiva para crear la Secretaría de
Seguridad Ciudadana, que no
es rebuscada ni egoístamente
ambiciosa como originalmente
la deseaba López Obrador, pero
resuelve el embrollo en el que se
encuentran.

La iniciativa tiene mucho eco
en lo que propuso en un libro
este año el exsecretario de Se 
guridad Pública, Genaro García
Luna, acusado en México de
estar vinculado a los cárteles de
la droga y odiado por muchos,
pero reconocido por la OEA y el
Departamento de Estado, que
tienen otro tipo de información
sobre él y le encargaron un plan
de seguridad pública para Amé
rica Latina. García Luna no ase
soró al PAN, pero las propuestas
que tomaron de su libro han
probado funcionar para reducir
la violencia.

No estaría mal que López
Obrador dejara de ocupar a
improvisados y hablara con
profesionales en el tema en su
equipo hay varios, para que
dejen a un lado la creatividad
destructiva y se enfoquen en la
seguridad pública. Si no quiere
al Cisen en la Secretaría de Go
bernación, que tampoco lo meta
con calzador en la Secretaría de
Seguridad, y lo convierta en un
órgano desconcentrado adscrito
a la Presidencia, y que Protec
ción Civil se quede donde está.
Le quedan seis semanas escasas
para tener con algo concreto de
corto, mediano y largo plazo,
antes de iniciar su administra
ción y que los muertos por la
violencia empiecen a contabili
zársele y a pesarle.
"El Presidente electo
dice que el crimen
tiene que enfrentarse
de manera integral
loquees cierto"
"Le quedan seis
semanas para tener
algo concreto de
corto, medianoy
largo plazo"
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LA FERIA

Salvador
Camarena

¿Los pilares del
periodismo mexicano?

El periodista estadouni
dense Jay Rosen se pasó
el verano en Alemania.

Estuvo ahí dedicado a entrevis
tar colegas de esa nación. Con
versó con 53 de ellos, y a todos
les preguntó sobre los motivos
de su quehacer periodístico
y sobre el rol que los alema
nes esperan de sus medios de
comunicación.
Rosen, especializado en crí

tica de medios de comunica
ción, publicó el mes pasado un
texto donde resume sus hallaz

gos. Le llamó "Carta a la prensa
alemana" (http://www.faz.
net/aktuell/feuilleton/me
dien/lettertothegerman
pressbyjayrosen15767523.
html).
En ese texto Rosen identi

fica cinco pilares básicos del
quehacer periodístico en Ale
mania. El primero, la libertad
de prensa (el gobierno debe
mantener "sus manos fuera de
los medios"). El segundo, dice
el estadounidense, "es que al
gunas cosas son más importan
tes que el derecho a publicar:
la vida privada, los derechos de
las víctimas y prevenir el dis

curso de odio, por ejemplo".
El tercer pilar detectado es

que los medios electrónicos
son demasiado importantes
y tienen una influencia de tal
tamaño que no pueden ser de
jados al mercado o al Estado,
y que, por tanto, en medio de
ello está el sistema de medios
públicos de Alemania, que
tiene como misión "el ayudar
a los ciudadanos a formarse
sus propias opiniones, basa

das en conocimiento y no en
propaganda".
El cuarto pilar, que según

Rosen es el menos mencionado
por las personas que entre
vistó, corresponde al deber que
asumen los periodistas alema
nes de proteger los derechos
de las minorías y prevenir que
los extremismos de derecha o
izquierda dominen el debate
público. "No sólo en sus opi
niones en privado sino también
en su trabajo, los periodistas
son defensores de la democra
cia liberal y de la dignidad del
ser humano".

Y el quinto pilar es relativo a
lo que en otros países se conoce
como objetividad o imparcia
lidad: mantén una distancia
profesional con respecto a lo
que cubres.
La aparición de esta carta

a la prensa alemana ocurre
al mismo tiempo de que en
México se habla de "crisis" en
algunos medios de comunica
ción, versiones que surgen a
la par de recortes de, por un
lado, reporteros, editores, pe
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riodistas gráficos, y por otro de
editorialistas.

En el horizonte de la prensa
mexicana se vislumbra el cam
bio de gobierno federal con el
consiguiente anuncio, de la
administración que iniciará en
diciembre, de que cambiará
la forma de repartir la publici
dad oficial, transformación que
para empezar podría traducirse
en un recorte de alrededor de la
mitad de ese presupuesto.
Al igual que con otras cosas,

es un misterio lo que realmente
hará Morena en términos de
publicidad en medios cuando
finalmente asuma el poder.
Mientras eso ocurre, qué tal

tomar como una provocación
los pilares definidos por Rosen
para la prensa alemana e inten
tar definir los fundamentos que
caracterizan hoy el quehacer
periodístico en México.
¿Existe una conciencia com

partida por los periodistas
mexicanos sobre la misión de

nuestra prensa, así como de sus
pilares en estos tiempos? ¿Qué
valores priman en nuestro
quehacer, qué límites recono
cemos, en qué somos intransi
gentes y qué agendas tratamos
de promover?
El nuevo gobierno fede

ral imprimirá desde los pre
supuestos una dinámica que
impactará más o menos, ya
lo veremos en la prensa. Ese
cambio sería más dramático,
para bien, si además la adm
nistración entrante corrigiera
la mala ley que sobre el tema
se aprobó en abril, esa que per
petúa la discrecionalidad del
reparto de fondos publicitarios
gubernamentales.
Ante ello, qué tal si deja

mos de discutir el periodismo
con "voceros" de AMLO, y nos
ponemos a debatir sobre, sea
quien sea el presidente, cuáles
son nuestros pilares, y desde
dónde los periodistas resistire
mos a todo poder.

"¿Existe una conciencia compartida por los
periodistas mexicanos sobre la misión de
nuestra prensa?"
"Qué tal si dejamos de discutir el periodismo
con "voceros" de AMLO, y nos ponemos a
debatir sobre cuáles son nuestros pilares"
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USO DE RAZÓN

Pablo
Hiriart

La gran ¿rectificación:'
deAMLO

El próxima jefe del Ejecu
tivo tuvo, en un solo día,
la rectificación más fuerte

de los postulados con los cuales
ganó la elección presidencial y
que usó para diferenciarse de los
dos mandatarios recientes, Peña
y Calderón.
Habrá más ejército y más ma

lina en las calles para lograr la
pacificación del país.
Es una voltereta dramática,

impensable hace unos cuantos
meses, realizada luego de tener
el poder al alcance de unas cuan

tas semanas.

Tiene que dar seguridad, y
plantea lograrla con más fuerzas
armadas en las calles.
Desconozco si esa sea la solu

ción para la seguridad, pero es
radical el cambio al anunciar la

convocatoria para reclutar 50 mil
soldados, marinos y policías más,
contra la oferta de regresarlos a
sus cuarteles cuando llegara a la
Presidencia.
El sentido común dice que se

ría mejor utilizar ese dinero en
profesionalizar policías estata
les para transferir la hegemonía
militar en el combate al crimen, a
las fuerzas civiles.

Salvo que la idea sea otra, con
aliento caribeño. Esperemos
que no.
Actualmente hay 52 mü solda

dos en la lucha contra la delin

cuencia y por la segundad.
Sumarle otros 50 mil a los

diferentes cuerpos es prácti
camente duplicar el número de
elementos ("con buenas con
diciones laborales, con presta
ciones y seguridad social"), e
incrementar casi al doble el gasto

en equipamiento, pertrechos y
cuarteles.
Antes de aumentar el número

de efectivos militares y marinos,
los nuevos gobernantes tendrían
que suturar heridas abiertas con
las instituciones de defensa.
Ofrecerles una disculpa, por lo

menos.

La medida debe venir acom
pañada de un desagravio a las
Fuerzas Armadas, que han sido
calumniadas y vapuleadas por
los seguidores de López Obrador
en las calles, en los medios y en el
Congreso.
Los llamaban asesinos, tortura

dores y hasta bestias por comba
tir al crimen y sus pandillas en el
país.
A las Fuerzas Armadas, si las

van a seguir usando en tareas de
seguridad pública, deben prote
gerlas jurídicamente.
Tienen que darles garantías de

que los propios miembros de Mo
rena y el gobierno entrante no las
van a juzgar por hacer lo que les
están pidiendo que hagan: brin
dar seguridad pública.
Con una mano escriben que

debe aumentarse la presencia
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militar para combatir al cri
men, y con la otra los acusan de
asesinos.

Ese doble juego debe parar (y
vamos a insistir próximamente
eneltema)i
Las garantías jurídicas, las

buenas condiciones laborales,
seguros y prestaciones, deben ser
para todas las Fuerzas Armadas,
y no sólo para los 50 mil nuevos
que van a incorporar a partir de
diciembre.
¿O habrá una Guardia Nacional

Juarista, Maderista o Cardenista,
con miembros del ejército, ma
rina y policías con condiciones de
excepción, al margen de los man
dos castrenses actuales?
Ahí hay un punto de alta sensi

bilidad que aclarar, no sólo para
las Fuerzas Armadas, sino a toda
la nación.

Mando único en los estados,
dice el presidente electo.
Qué bueno, pero lástima que se

lo hayan negado al gobierno sa
liente que lo pedía a gritos, y Mo
rena lo rechazó en el Congreso.
Interesante que López Obrador

haya dicho el miércoles enToluca
que "vamos a convocar a más
elementos para el Ejército, para
la Marina, para la Policía Fede
ral, para todas las corporaciones.
Pero muchos más. Alrededor de

50 mil elementos mas en el país".
Es la solución contraria a la que

él planteaba, aunque si es para
el bien del país, bienvenida la
rectificación.
Lo que sorprende es el cambio

tan drástico, y que sus seguidores
que han insultado hasta la pro
cacidad a los institutos armados,
ahora no digan nada.
¿Hay gato encerrado? Espe

remos que no, y confiemos en la
buena fe del próximo presidente.
'Yo voy a hacer la convocatoria

para que nos ayuden jóvenes que
quieran formar parte del Ejér
cito, de la Marina, de la Policía
Federal, pidiéndoles su apoyo
para que, entre todos, serenemos
al país".
Sí, hay que pacificar al país,

aunque AMLO nos había dicho
que no se iba a serenar con la
fuerza. Y reclutará 50 mil ele
mentos más.
¿Qué pasó? ¿Por qué el cam

bio? ¿O cuál es el plan?
Bienvenida la rectificación si es

para bien. Ojalá que no sea una
ocurrencia. O peor aún, que esté
al margen de la institucionalidad
del país.

'Ojalá que no sea una ocurrencia.
O peor aún, que esté al margen de la
institucionalidad del país"
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CONFIDENCIAL

Uri falso defensor de la vida
El enlace del Partido Verde en el Congreso capitalino, Jesús
Sesma, está detrás de la iniciativa contra la fiesta brava
que presentó su diputada Alessandra Rojo de la Vega. Pero
resulta que ya no le conviene abanderar la propuesta, por
que sus seguidores en Twitter no han tardado en señalar su
incongruencia e hipocresía, pues le recordaron las fotogra
fías de su esposa luciendo abrigos de pieles y posando con
animales disecados, imágenes que no ayudan al "animalista"
en su lucha contra la violencia. Por cierto, tampoco abona
mucho a su causa la iniciativa a favor de la pena de muerte
que subió cuando fue diputado federal.

El'síndrome Basave"
Nos comentan que el ambiente dentro del PRD es ya insos
tenible, que el pleito entre corrientes ha escalado a niveles
peligrosos y que muchos ya no quieren saber nada de ese
partido. Entre ellos, el propio presidente nacional, Manuel
Granados, quien, nos aseguran, en al menos tres ocasio
nes ha presentado su renuncia ante los líderes de las tribus,
aunque no se la han aceptado, como sucedió con Agustín
Basave hace no mucho: vino, vio y corrió.

Energía, Pemexy CFE, amarga
despedida
Duros y "groseros" fueron los diputados de Morena con el
secretario de Energía y los directores de Pemex y la CFE.
Entre grandes mantas, pancartas, gritos y descalificaciones
desde la tribuna y entre las curules del salón de sesiones,
no los bajaron de "vendepatrias, traidores y corruptos".
"¡No les acepto sus calificativos groseros e injustos!", los
retó Pedro Joaquín Coldwell, de Sener. Es hasta ahora
la despedida más amarga de los cuatro del gabinete que
han acudido a San Lázaro.

El Ku Maloob Sab
Por cierto, la diputada de Morena, Dolores Padierna intentó
ayer lanzar un tirabuzón durante la comparecencia del se
cretario de energía Pedro Joaquín Coldwell; el director ge
neral de Pemex, Carlos Treviño; y el director de la CFE,
Jaime Hernández. Resulta que la legisladora afirmó que el
campo Ku Maloob Sab, uno de los más importantes para Pe
mex, había sido "entregado" a manos extranjeras mediante
una migración de contrato. Alguien le pasó mal los datos a la
diputada porque lo dicho es incorrecto y totalmente alejado
de la realidad. Ese yacimiento particularmente es estraté
gico para la empresa por ser uno de los que cuentan con ma
yor producción en la actualidad.

La extinción de los dinosaurios
Sonoras carcajadas provocó ayer el senador priista Jorge
Carlos Ramírez Marín en el pleno del Senado. El polí
tico yucateco presentó un punto de acuerdo para impulsar
la inclusión del cráter de Chicxulub en el programa Geo
parques Mundiales, de la UNESCO. En su alocución en tri
buna, evocó el meteorito que cayó en la península: "Lo más
conocido es que a partir de entonces, la oscuridad que pro
dujo la nube inmensa de polvo provocó la extinción de los
dinosaurios y los reptiles, con notorias excepciones, como
el de la voz".

Urzúay compañía,
en San Lázaro
Ayer, a la instalación de la Comisión de Presupuesto en la
Cámara de Diputados, acudió la plana mayor de lo que será
la próxima Secretaría de Hacienda: Carlos Urzúa, como
secretario; Gerardo Esquivel, como subsecretario de Egre
sos, y Arturo Herrera, como el subsecretario del ramo. Es la
única que hasta el momento ha tenido tal cartel de invita
dos. Tal parece que es la que más les interesa a todos.
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En el 2012, por la veda electoral, el Fon
do para la Investigación Científica y
Desarrollo Tecnológico del Estado de

México dejó de recibir 100,000 pesos por
parte de la administración encabezada en
tonces por Eruviel Ávila Villegas. Nada que
ver con el peculiar manejo presupuestal en
aquella entidad que un año antes todavía go
bernara Enrique Peña Nieto.

Al año siguiente, el gobierno estatal destina
ría 5.5 millones de pesos al fondo administra
do por el Consejo Estatal de Ciencia y Tecnolo
gía, que sumaríanlos 100,000 pesos adeudados;
mientras que el Instituto de Salud y el Institu
to Materno Infantil — ambas instancias — apor
tarían otros 917,000 pesos. Y al Instituto para la
Seguridad Social de los Trabajadores al Servicio
del Estado y los municipios destinaría 47.9 mi
llones de pesos. En total, 54.5 millones de pe
sos que permitirían fondear cuatro proyec 
tos prometidos por la administración de Ávila
Villegas para modernizar el sistema de salud
mexiquense.

Una tarea titánica en la entidad más pobla
da del país, que requería la intervención de la
UAEM, que obtuvo tres contratos, por 295 millo
nes de pesos. ¿La versión 1.0 de la Estafa Maes
tra? El cuarto proyecto, encargado a la firma
Knowtion, del ingeniero Amoldo Díaz Olava
rrieta, consistía en la implementación de un sis 
tema automatizado para la creación y gestión del
expediente clínico único dentro del ISSEMYM.

Los desarrolladores denominaron Medtzin a

su software, que instalaron y comenzaron a ope
rar en 23 unidades médicas del instituto en el

2015, bajo un contrato adjudicado directamente.
Los contratantes erogaron 82.7 millones de pe
sos, pero los proveedores incumplieron con sus
obligaciones.

Knowtion no entregó documentación como
manuales de usuario y guías de instalación de las
actualizaciones, no presentó ninguna progra

mación de visitas a unidades médicas, incum
plió con los mecanismos de entrega, la actua
lización del código fuente, el reporte diario, las
visitas y monitoreo aunidades, y tampoco hizo
reuniones mensuales durante el segundo semes
tre del 2016.

En el primer semestre del 2017, la funcionali
dad de Expediente Único no se cumplió, tampo
co las visitas a dos hospitales, no se hizo el mo 
nitoreo remoto en 34 unidades, no se realizaron
los reportes de programación de monitoreo a las
unidades vía remota ni en los lugares de sitio, no
se capacitó al personal, y no se hizo el reporte de
hallazgos y recomendaciones por unidad médi 
ca, entre otras irregularidades.

Knowtion abandonó el proyecto y la directiva
del Issemym tuvo que acudir a otras instancias.
La Fiscalía General del Estado de México aten

dió la denuncia judicial y actualmente investiga
los hechos, pero la información correspondiente
está reservada hasta por cinco años.

Son cinco contratos los que fueron clasifica
dos de esta forma por el Comité de Transparen
cia del Issemym. El contrato CAD025/025/2016
era de 29 millones de pesos (IVA incluido) y da
ría mantenimiento y soporte a 106 unidades rné 
dicas y un nodo, entre el 1 de enero y 13 de octu
bre del 2017.

Knowtion se constituyó inicialmente, el 27 de
junio de 1988, como Industrias Amalgamadas SA
de CV, y cambió su denominación el 2 de marzo
del 2010. Anteriormente, su apoderado legal era
propietario de Servicios Profesionales en Infor
mática, Comunicacióny Evaluación, una em
presa integradora con más de 15 años de expe 
rienda en el ramo.

Dado que guardan relación con la licita
cióny son antecedentes, el Comité de Trans
parencia determinó reservar también los con 
tratos CAD039/ 048 /2013, CAD039/034/2014,
CAD014/014/2015, CAD023/022/2015y
CAD025 /025 /2016.
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EFECTOS SECUNDARIOS

ORIENTADO. Marcelo Ebrard realizó su prime 
ra gira internacional desde que fue perfilado co
mo canciller de la administración entrante. En

Japón, el ministro de Economía, Comercio e In 
dustria, Hiroshige Seko, le transmitió que junto
con su primer ministro, Shinzo Abe, tiene gran
interés en que inversiones niponas frescas lie 
guen a México, en cumplimiento con las nuevas
reglas de origen del reciente acuerdo comercial
Estados UnidosMéxicoCanadá. Particular

mente , Japón ha puesto la mirada en ampliar
su presencia tecnológica en México, particu
larmente en el campo de las energías limpias a
partir deluso del hidrógeno como combusti
ble. Ebrard también se reunió con directivos de

Mitsubishi Corporation, socios mexicanos en la
Exportadora de Sal, que pronto sufrirá una re 
conversión. Y pronto volverá a viajar al lejano
Oriente. ¿Su siguiente destino? China.

DISPUTADOS. La Comisión para la Protec 
ción de Riesgos Sanitarios se ha convertido en
un poderoso agente económico, con la con
centración de 10% del Producto Interno Bru

to y 11.5% de la inversión directa extranjeraba

jo su égida. Y también (¿o por lo mismo?), en un
atractivo trofeo. La presidenta de Morena, Yei
dckol Polevnsky, empuja con denuedo al ex
comisionado, Federico Argüelles; mientras que
el líder de la bancada morenista en San Lázaro,
Mario Delgado, impulsa al exasambleísta Xiuh
Guillermo Tenorio. Ambos quedarían rezaga
dos ante la nominación de Elias Moreno Brizue

la, médico de profesión, exsecretario de Protec
ción Civil del GDF y cercano al futuro canciller,
Marcelo Ebrard. Sin embargo, la protección de
datos a los medicamentos innovadores, logran
do la ampliación de las patentes en el Acuer
do Estados UnidosMéxicoCanadá (USMCA,
por su sigla en inglés), está influyendo fuerte
mente en la forma en que el mandatario electo
debe atender los requerimientos del nuevo tra
tado y se requiere a un conocedor de la estruc 
tura de Cofepris. Algunos actores del sector sa
lud y la academia han mandado señales a López
Obrador: empezar de cero implica un riesgo y la
continuidad es el mejor camino, por eso hay un
cuarto en la contienda: Julio Sánchez y Tépoz. ¿Y
el futuro secretario de Salud, Jorge Alcocer Va
rela? Al parecer no tiene voz en este asunto.
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DIA CON DIA

Porfirio Díaz. La solución

HECTOR AGUILAR CAMIN

Un buen alegato histórico que hay en el
segundo tomo de la biografía de Porfirio
Díaz, escrita por Carlos Tello, es que,

lo que hoy vemos como épocas separadas,
muy distintas entre sí la luminosa República
Restaurada de Juárez y Lerdo (18671877) y el
oscuro Porfiriato (18782010) tienen más vasos
comunicantes de lo que se piensa.
La narrativa minuciosa de Tello exhibe una

profunda continuidad de problemas, obsesiones
y conductas. Al menos en dos aspectos claves,
el Porfiriato fue no solo la continuación de la
República Restaurada, sino su solución.
Un aspecto clave de aquellos años era pacifi

car el país. El otro, hacerlo gobernable. Ambos
debían resolverse para imponer el proyecto de
modernización liberal: ferrocarriles, privatización
de tierras comunales, equilibrio fiscal. Lo que

hoy llamaríamos globalización y neoliberalismo.
La obsesión de Juárez y Lerdo fue fortalecer al

presidente, quitar peso a los estados y al Congreso,
neutralizar a los inconformes, centralizar el poder.
Nunca lo lograron. Sus gobiernos recurrieron
una y otra vez de los poderes de excepción,
típicos de tiempos de guerra. El ejercicio de
tales poderes, que para los contemporáneos
era una dictadura, tuvo efectos contrarios.
Lejos de consolidar los gobiernos de Juárez o
Lerdo, exacerbaron las inconformidades, que
solían terminar en revueltas.
Juárez quería una reforma del poder que le

diera poder al presidente, entre otras cosas,
para reelegirse. Murió antes de lograrlo. Lerdo
intentó lo mismo, y fracasó también.
Porfirio Díaz enfrentó los mismos problemas

de gobernabilidad que Juárez y Lerdo, con los

mismos instrumentos débiles, pero fue él quien
encontró la fórmula que los otros buscaban:
fortalecer el poder central para poder gobernar
y modernizar el país.
En algo se parecen los presidentes de la

democracia mexicana del siglo XXI a los de
la República Restaurada. Nuestros últimos
presidentes nunca encontraron la forma de
gobernar el país para modernizarlo ni pudieron
vencer su violencia.
En la elección de 2018, los electores le dijeron

adiós a estos gobiernos frágiles y restituyeron,
democráticamente, la figura predemocrática de
un presidente fuerte, sin contrapesos.
La pregunta es si ese presidente fuerte

fracasará, como Juárez y como Lerdo, ante los
encanijados dilemas de su tiempo, o si será la
solución, como Porfirio Díaz. M
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TRASCENDIÓ
:Que Causa en Común, México Unido
contra la Delincuencia, México Evalúa,
Observatorio Nacional Ciudadano y
la Red Nacional de Profesionistas de

Seguridad Pública anunciarán hoy que
rescinden el convenio de colaboración
con la Comisión Nacional de Seguridad,
que encabeza Renato Sales, para la im
plementación del Mecanismo Ciudadano
de Transparencia.

"Dada la falta de avances sustantivos y la
visible falta de interés de la CNS para que
el mecanismo operara y se cumplieran
los objetivos del convenio", las ONG cie
rran el capítulo, sin dejar de señalar que
están puestas para reanudar el ejercicio
con el nuevo gobierno que encabezará
Andrés Manuel López Obrador.

:Que de lujo le fue a la jefa de
Gobierno electa de Ciudad de México,
Claudia Shienbaum, a su paso por París,
cuya alcaldesa, Anne Hidalgo, se con
gratuló vía Twitter de haber recibido a la
mexicana en el Hotel de Ville.

La francesa destacó que con el triunfo
de la ex delegada en Tlalpan ya son 22
las mujeres al frente de grandes urbes
del mundo, integrantes todas del grupo
C40 y comprometidas con mejorar sus
comunidades.

El tuit lleva dos fotografías del
encuentro y las etiquetas #Paris y

#Women4Climate.

:Que hablando de mujeres políticas,
las senadoras morenistas Malu Mícher y
Antares Vázquez subieron el tema de la
violencia en Apaseo El Alto, Guanajuato,
y demandaron reforzar la seguridad
de la presidenta municipal María del
Carmen Ortiz y de su cabildo, después
del asesinato de su director de Tránsito y
Transporte, Santos Alonso Cerritos.

La primera aventuró que aquella locali
dad está peor que Iztapalapa y respon
sabalizó de la situación al gobernador
Diego Sinhue Rodríguez vallejo.

:Que los morenistas se quedaron
ayer vestidos y alborotados por segunda
ocasión en menos de una semana debido
a que el próximo secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard, les pospuso
la reunión programada.

Desde la semana pasada se acordó que ha
brá reuniones con el equipo del Presidente
electo para conocer los avances de las
negociaciones del nuevo tratado de libre
comercio con Estados Unidos y Canadá.

:Que Ernestina Godoy, lideresa de
Morena en el Congreso capitalino, pro
metió que el próximo martes ya no habrá
errores de procedimiento, y es que este
fin de semana darán capacitación exprés
a la recién nombrada coordinadora de
Servicios Parlamentarios, Carina Piceno.
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Dígale que no al nuevo aigriopuerto
Digo, después de ver el estudio reali

zado por México Evalúa, donde las
grandes obras de infraestructura

del sexenio de mi licenciado Peña (el Tren
a Toluca, el Paso Express de Cuernavaca
y el Nuevo Aigriopuerto) no solo fueron
diseñados con las de caminar y parecen
más producto de la improvisación que de
un verdadero sentido de la planeación, sino
que aaademás cargan sobre sus espaldas
70 por ciento de sobregiro, ya lo único
que queda es rendirles a los personajes
involucrados, entre los que destaca Ruiz
Esparza y su beneméri ta Secretaría de
Comunicaciones y Transportes, además de
los inversionistas que ya se relamían los
bigotes nomás de pensar en todo este pro
yectototote, un gran aplauso para el amor
que le pusieron al hacer todo al "ahí se va".
Digo, ni el maestro Chicarcas con ayuda del
Borras lo hubieran podido hacer mejor.

Según este trabajo de investigación, casi
que la construcción de esos elefantes guan
gos no le pide mucho en su espíritu a las vi
viendas de cualquier grupo de paracaidistas.
Pero eso, la neta, no me importa. Mucho

menos que el ecocidio que se desate en
Texcoco termine por convertir a Ciudad
de México en una sucursal de "Venecia
sin ti", ni que la fauna silvestre termine en
peligro de extinción por el dominio de las
constructoras. Eso a quién le importa, igual
que el Tren a Toluca haga ver al trenecito de
Chapultepec como si fuera el tren bala de
Japón. O que el socavón del Paso Express
sea el símbolo más acabado, además de
la casa blanca, del espíritu vigoroso y
progresista de esta agonizante presente
administración.
Eso vale gorro.
Lo que verdaderamente me lleva

a exigir el fin de esa peregrina obra

aeroportuaria es el costo emocional que
representa para el viajero.
Supongamos que tiene un vuelo interna

cional (porque ahora todos somos cosmopo
litas), digamos, a las 9 de la mañana. Por lo
tanto tiene que llegar tres horas antes, pero
tomando en cuenta que la ubicación del
aigriopuerto estará hasta el rancho del Peje,
hay que salir con dos horas de anticipación.
Y como ni modo de ir todo chamagoso entre
tanto bon vivant, hay que darse una acicala
da leve, es obligatorio levantarse a las 3 de
la mañana, y si te cuelgas hasta el perico, a
las 2 comienzan tus abluciones. ¡Chale!
Y luego cruzar el Mordor del Edomex,

pasar su imperio del terror que incluye
mordelones, violadores, secuestradores y
monstruos de Ecatepec que andan sueltos.
Ni que fueras James Bond.
Díganle que no al nuevo aigriopuerto, que

para colmo está a cargo de Ruiz Esparza.
Piedad. M
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EN PRIVADO

Tantita, solo tantita
madre

JOAQUIN
LÓPEZDÓRIGA
Querer negar la realidad es un ejercicio

inútil, a veces vistoso, pero al final
siempre inútil. Florestán

La noche del viernes pasado, Cipriano
Charrez, diputado federal de Morena
por el Distrito de Ixmiquilpan, Hidalgo,

manejaba su camioneta en la autopista México
Laredo, según la procuraduría estatal, en estado
de ebriedad cuando chocó contra un taxi que
estalló en llamas y en el que murió su operador,
un joven de 21 años.
Según los videos en redes, el legislador, cuyo

hermano, Pascual, es el presidente municipal de
Ixmiquilpan, donde sucedió a Cipriano, escapó
del lugar y desapareció. No se supo de él hasta el
domingo por la noche, cuando publicó un mensaje
Facebook queriendo deslindarse y culpando a su
chofer de ir al volante al momento del accidente,
lo que mereció el rechazo generalizado.
Para el lunes, la procuraduría de Hidalgo dijo

tener evidencias y pruebas de que el legislador
manejaba la camioneta que embistió al taxi. Ese
mismo día se dudaba de que fuera a presentarse
a la sesión del martes en San Lázaro y sí, llegó, y
no solo eso. Dio una conferencia de prensa para
insistir en su inocencia y volver a acusar al chofer.
En esa jornada, el coordinador de la fracción

de Morena, Mario Delgado, declaró el apoyo de
su bancada a su compañero de Ixmiquilpan y el
miércoles, la procuraduría de Hidalgo reiteró la
responsabilidad del diputado y la existencia de
carpetas de investigación que acreditaban que
él manejaba la camioneta que arrolló al taxi.
Ya ayer, jueves, se mandó la copia de un oficio

firmado por los padres de la víctima, en la que

solicitan al gobernador de Hidalgo, el perdón legal
al diputado por la muerte de su hijo, padres que
fueron doblados para confirmar cómo se aplica
la justicia en México, donde hasta el homicidio
provocado por un legislador se perdona.
Y, por cierto, ni la procuraduría de Hidalgo lo

ha citado ni él se ha presentado.
De verdad que no tienen madre. Ni tantita.
Solo un agregado: este no es un problema del

Presidente electo, ni de su equipo de transición,
ni de la cuarta transformación, ni de su partido.
Es un conflicto legal y personal del diputado
Charrez. Favor de no hacerlo suyo, como otros.
Ya bastantes tienen.

RETALES
1. AMENAZA. Cuando el futuro titular de la SCT,
Javier Jiménez Espriú, fue expulsado de una
propiedad privada por el rumbo del NAIM, les
advirtió que los iba a citar. Ya nos veremos el
2 de diciembre. Pero hay que reconocerle que
ante los machetes, sostuvo que la consulta iba;
2. CONFIANZA. César Yáñez sigue contando con
toda la confianza del Presidente electo como su
hombre más cercano. Los 20 añosjuntos son el
referente. Y lo de ¡Hola!, más que la boda, fue
el origen del supuesto conflicto, Yáñez también
ha recibido, por esa cercanía, fuego amigo, que
siempre es enemigo; y
3. DESPEDIDA. Adriana Pérez Cañedo termina un
ciclo de 20 años en el noticiero estelar de Canal
11. Hoy se despide. Es una baja que lamentará el
canal del IPN y el mundo de la información por
su seriedad y profesionalismo. Adriana comenzó
las noticias en Canal 13 con este reportero, en
noviembre de 1978, hace 40 años. Te abrazo. M

Nos vemos el martes, pero en privado
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

TAMPOCO SIRVE PARCHAR
AEROPUERTITOS

Carlos Marín

Con los datos que le dio el goberna
dor del Edomex, Alfredo del Mazo,
de que el aeropuerto de Toluca da
servicio a 600 mil pasajeros pero
podría darlo a ocho millones, Andrés
Manuel López Obrador sugiere no
seguir autorizando ampliaciones de
vuelo en el vetusto Benito Juárez.
"Estoy seguro de que las líneas

aéreas van a aceptar...", aventuró.
En el innecesario debate sobre

el nuevo aeropuerto internacional
que será sometido a opiniones
silvestres y para nada represen
tativas, ha surgido la perniciosa
¡dea de parchar otros como los
de Toluca, Cuernavaca o Puebla,
cuando lo cierto es que las aero
líneas comerciales no han querido
por ser negocios de alto costo de
operación y administración, pero
de bajas utilidades.
Tener instalaciones, personal,

equipo aéreo y mantenimiento
en otro aeropuerto les genera
fuertes desembolsos adicionales,
y por esto se han resistido a usar
el de Toluca donde, por cierto, la
turbosina es más cara y consti
tuye la mayor erogación (35 por
ciento del gasto corriente) de las
compañías.
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ASTILLERO
Caciques sindicales en resistencia //
Petroleros maniobran fí Congreso de
electricistas // ¿Elecciones realmente libres?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
LIDERAZGOS SINDICALES ACU

SADOS de corrupción y cacicazgo
tratan de blindarse ante la nueva po
lítica laboral del obradorismo, la cual
garantizará elecciones libres en las

organizaciones de trabajadores y a cuyo ampa
ro se están organizando corrientes disidentes
para empujar el cambio de esos dirigentes
"charros" y, de ser posible, su procesamiento
judicial.

EN LAS 36 secciones del Sindicato de Traba
jadores Petroleros de la República Mexicana
sus actuales dirigentes están en búsqueda de
mantenerse en el poder (por sí mismos o a tra
vés de miembros de sus camarillas) y, a la vez,
sostener a Carlos Romero Deschamps, el máxi
mo símbolo actual de corrupción sindical. En
Ciudad del Carmen, Campeche, por ejemplo,
Víctor Kidnie de la Cruz, dirigente de la sección
47 del sindicato petrolero, ha iniciado la en
trega de "plazas definitivas": ya lo hizo con 77
trabajadores y ha anunciado que en total serán
300 "beneficiados" con empleo seguro.

KIDNIE DE LA Cruz, como varios de los
miembros de la dorada clase sindical petrolera,
está acusado penalmente de diversos delitos,
sobre todo, del conocido como "lavado de di
nero" (así lo reconoció en esta semana el fiscal
general de Campeche, Juan Manuel Herrera
Campos). Además, los dirigentes petroleros
han sido constantemente acusados de extor
sionar a los aspirantes a obtener empleos; para
conseguir una plaza definitiva deben entregar
se centenares de miles de pesos a los "líderes".

VÍCTOR FUENTES DEL Villar, líder máxi
mo del Sindicato Único de Trabajadores
Electricistas de la República Mexicana (Su
term), ha disfrutado durante largos años de
escenificaciones degradantes para quienes
aspiran a trabajar en la Comisión Federal de
Electricidad o a mejorar sus ingresos: sus su
bordinados le organizan filas de solicitantes de
empleo que le aplauden y le buscan agradar, en
particular mujeres vestidas con faldas cortas.
Esas escenas se han montado a la entrada del
edificio donde tiene sus oficinas y en un caro
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restaurante en las inmediaciones del Ángel de
la Independencia.

FUENTES DEL VILLAR es un inversionista
próspero, sobre todo en inmuebles de lujo. Lle
gó a la silla sindical como otros miembros de
la élite sindical, por la vía familiar: en agosto
de 2005 murió su tío, Leonardo Rodríguez
Alcaine, conocido como La Güera, y el sobrino
ascendió al trono mediante trámites expeditos
y nada democráticos.

ANTE LOS NUEVOS tiempos, Fuentes del Vi
llar ha hecho convocar, con toda oportunidad,
a un congreso nacional a realizarse en Cancún
en noviembre próximo. Ahí, en el orden del día
correspondiente al 14 de noviembre (un orden
"indicativo", se precisa) se pondrán a contro
lada votación las propuestas de "reformas
estatutarias" que permitan a los "representan
tes" de los trabajadores electricistas intentar
su continuidad. Por lo pronto, se invita a los
interesados a que envíen sus propuestas, po
nencias y sugerencias a las oficinas sindicales
y a sitios de Internet. Pero, en la "democracia"
sindical vigente, a la hora de la verdad solo se

hace lo que el "líder" indica.

OTRA HISTORIA DE oprobio es la de otro
Víctor, este de apellido Flores, un auténtico
saqueador de la riqueza del gremio ferrocarri
lero, habilitado como verdugo de los trabajado
res del riel justamente en el proceso zedillista
de privatización del sistema ferroviario. Simi
lares historias hay en demasía, en los planos
nacional y de los estados y regiones.

EN ALGUNOS CASOS, como el de los petrole
ros, ya se han realizado reuniones de organiza
ción de una disidencia esperanzada y alentada
por el arribo del obradorismo a los poderes
Legislativo y, próximamente, al Ejecutivo. La
primera reunión abierta de la disidencia se
realizó en Salina Cruz y se planea hacer otra en
Tampico. La senadora de Morena por Campe
che, Cora Cecilia Sánchez, trabajadora petrole
ra impulsada por Layda Sansores, y el senador
por Oaxaca, también morenista, Salomón Jara,
están participando activamente en la organiza
ción de esa disidencia. ¿La cuarta transforma
ción sacudirá a las élites sindicales tradicionales
y propiciará una esperanzadora renovación?
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Que chueco
La pregunta pertinente es: ¿Se trata de políticos presos o
de presos políticos? En este caso el orden de los factores
sí altera, y mucho, el producto.
Los políticos presos son aquellos que han cometido
delitos y que por uno de esos golpes de suerte de la
justicia no se salieron con la suya y terminaron en la
cárcel.

Los presos políticos no cometieron delitos, y no obstante
terminaron en prisión por defender ideales.
¿Usted diría que en México hay presos políticos?
El Presidente Electo considera que sí hay. Por lo mismo,
el próximo primero de diciembre, minutos después de
su toma de posesión, dará a conocer un proyecto de
liberación de personas que están en reclusión por sus
ideas

Dicen que Mario Villanueva, exgobernador de
Quintana Roo, le mandó una carta al Presidente Electo
presentándose como preso político. ¡Qué chueco!

Reclutamiento y debate
El anuncio de que se reclutarán 50 mil jóvenes para las
Fuerzas Armadas tomó por sorpresa a muchos.
Varios de los integrantes de la bancada de Morena en San
Lázaro reconocieron que eso, el reclutamiento masivo, no
se toca en la confección del presupuesto 2019.
Damián Zepeda, coordinador panista en el Senado,
calificó la propuesta como una ocurrencia que va en
contra de lo dicho por el propio Presidente Electo de
fortalecer instancias civiles y no las castrenses.
Manelich Castilla, que domina el tema, pues es el
comisionado de la PF, dijo que lo que se requiere para
las fuerzas federales son mejores perfiles, gente más
preparada, antes que un reclutamiento masivo.
Se requieren individuos que sepan resolver problemas,
con capacidades gerenciales. Eso haría una mejor policía,
dijo el jefe Manelich...

Regresan los foros
Acaso la realización de los foros por la paz no haya sido
la mejor idea, pero su intempestiva suspensión fue un
error grave.
Los grupos organizados de víctimas en diferentes estados
de la República recibieron una dosis de desdén que avivó
su dolor.

El argumento para justificar su suspensión, que se les
había juntado la chamba, fue poco afortunado.
De modo que tuvieron corregir. Por lo menos dos de los
cinco foros ya fueron reagendados. El 15 de octubre será
en Tamaulipas y el 29, en Sinaloa.
Son eventos complejos y muy poco lucidores, pero
necesarios.

El turno de Toluca
El tema del aeropuerto se ha descompuesto hasta
extremos peligrosos.
Ya hay un grupo, los macheteros de Ateneo, que advirtió
que no permitirán el aeropuerto en Texcoco con consulta
o sin consulta.

Está por inicial una consulta que dimite el calificativo de
singular, pues durará cuatro días y no se aplicará en todo
el país sino en un número limitado de municipios.
¿Qué valor tendrá para reflejar la opinión de la gente?
El deterioro es de tal dimensión que la consulta no
resolverá el problema, ni la controversia, de hecho puede
agudizarla.
Por lo pronto, se propuso un curita: que haya más vuelos
al aeropuerto de Toluca y menos al de la Ciudad de
México.

pepegrillocronica§gmail.com
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EL CRISTA LAZO

AAA

Molesto por la crítica, ya sea relacionada
con su estado de salud, sus posibles do
lencias o quebrantos o por la faraónica
ceremonia en la cual fue además de invi

tado, testigo en la cursilísima boda de su
empleado, el señor César Yáñez con su

agraciada señora esposa, doña Dulce, el presidente elec
to, Andrés Manuel López Obrador, ha hecho comenta
rios en relación con la crítica y los medios, cuyo conte
nido puede elucidarse en las iniciales de esta columna:
"AAA"

¿Cuál es el significado?
La verdad no se sabe si lo dicho por don Andrés ha si
do un Aviso, una Advertencia o una Amenaza. En cual
quiera de los tres casos el asunto preocupa.
El miércoles por la tarde circulaba por las redes una de
claración del Presidente Electo, quien expresaba sus fre
cuentes señalamientos contra la prensa fifí (ya sabemos,
fifí, no es un calificativo, es la forma actual de ubicar a la
prensa al servicio de otros intereses, según dijo el vocero
Ramírez hace días), y en cuya conclusión había una frase
anticipatoria: yo también ejerceré mi derecho de criticar.
Estas son las palabras triple A:
"...Estoy notando que en algunos medios de informa
ción, en la prensa fifí, hay cuestionamientos de todo. En
tiendo que no les gusten muchas cosas porque en verdad
vienen los cambios. Es la Cuarta Transformación.

"Se van a terminar los privilegios. A algunos no les pa
rece. Ofrezco disculpas por anticipado. Pero la transfor
mación de todas maneras va.

"Además, garantizando el derecho a disentir. Yo ha
blo de la prensa fifí, porque existe una prensa conser
vadora. Es legítimo".

.Yo respeto la libertad de expresión, respeto el de
recho a disentir, el derecho a la crítica, pero yo tam
bién voy a ejercer mi derecho, mi libertad. Estoy no
tando que hay una campaña en contra de los cambios.
Hacen creer que es más de lo mismo y no; es un cam
bio verdadero. ..'I

El Presidente Electo ha hecho un anuncio: ejercerá su de
recho, su libertad. Pero ha hecho otros, cuya intensidad
no ha disminuido ni siquiera con la docilidad generaliza
da de los medios, quienes hacen todo lo posible por con
graciarse con el futuro dispensador de todo. Presupues
tos, noticias, información.
Ha habido, quien ha dicho: criticar una parte es cri
ticar el todo. Lo dijeron los nuevos jilgueros en rela
ción con el bodorrio suntuoso y tan manoseado ya en
las páginas de todo tipo.
Así pues, no hace falta perspicacia mayor para darse
cuenta de una cosa sencilla: no habrá tolerancia ante la

crítica. En el mejor de los casos, habrá respuesta. O como
dice uno de sus exégetas más notables, Hernán Gómez:
"(AMLO) tiene dificultad para procesar la crítica".
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Y en ese sentido uno no puede hacer nada, excepto darse
una vez más por enterado frente a una situación ya canta
da y tensa de origen. Lo grave no es la molestia del Pre
sidente Electo; lo peligroso es la (previsible) reacción de
sus devotos beligerantes, quienes pueden (para congra
ciarse), iniciar la cacería de brujas, más allá del derecho
a responder la crítica con la crítica.
CUENTO REAL

Hace muchos años, cuando yo dirigía la revista Época,
publiqué un texto (no lo escribí yo, sólo lo publiqué; era
obra de un corresponsal), en el cual un empresario sina
loense estaba señalado como tapadera de un narcotrafi
cante. A los pocos días su esposa llegó a mi oficina en
vuelta en los velos de la furia.

—Vine a decirle que se venga conmigo a Sinaloa para
que vea cómo vive mi familia, para que hable con mi
marido, quien no pudo venir porque está enfermo. Pero
vea antes de escribir sus pendejadas.
Yo le expliqué mi imposibilidad congénita de escribir de
otra manera, pero le ofrecí publicar sus puntos de vista
con el mismo tamaño y ubicación del texto "infamante".
—Yo puse letras negras en un papel blanco; haga usted
lo mismo, señora. Le ofrezco las páginas para cuando las
quiera utilizar. Pero no voy a ningún lado.

Y dígale a su marido esto: en mis tiempos, los asuntos de
los señores los arreglábamos entre nosotros, no detrás de
las enaguas de la esposa.
Se fue tan furiosa como había llegado. Me dejó una tar
jeta y una advertencia: mi esposo va a venir a hablar con
usted. Y ya verá.
Su esposo nunca me habló y yo nunca vi. Tres días des
pués lo mataron en una emboscada de gomeros.
¡Ah! Y la señora tampoco volvió a practicar su derecho
de replicar.
A fin de cuentas todo termina en eso: letras negras so
bre un papel blanco.
ARELY

Frente a las conclusiones de la CNDH, la secretaria de la
Función Pública dijo esto, nada más:
"Para la ¡unción pública al día de hoy, es caso cerrado
(...) y este caso (socavón) no está impune", señaló la ti
tular de la Función Pública. Hasta la fecha, existen ocho
servidores públicos sancionados con inhabilitación hasta
por diez años, siete de la Secretaría de Comunicaciones
y Transportes y uno de la Comisión Nacional del Agua".
Y tiene razón. El castigo por los muertos es asunto pe
nal, no de función pública. Le toca al MP.

Fecha: 12/10/2018

Página: 3

Area cm2: 355

2 / 2

Columnas Políticas

Rafael Cardona; El Cristalazo

Rafael Cardona

Costo: 37,676

Página 37



DR. CARLOS M. URZUA MAGIAS,
NUEVO SECRETARIO DE HACIENDA:

+No voy a provocarte daño,
sólo te aplastaré los sesos

Jack Nicolson

CIUDAD DE MÉXICO. "No olvi
des esta fecha: CIUDAD DE MÉ
XICO. "No olvides esta fecha: 2
de Noviembre de 2018"...

El anterior es el primer renglón de un tex
to que en seguida le transcribiré íntegro. Su
autor es James —fim— Rickards. esta
dunidense. La cadena noticiosa CNN lo pu
blicita y vende suscripciones para sus pu
blicaciones que lo pintan como un súpe
respecialista financiero mundial que se ha
pasado, al menos este año. pronosticando
la peor tragedia económica que haya sufri
do el planeta.., en especial para México
Va, pues, el texto entero, menos el renglón
que inicia esta entrega:
"... Ese día iniciará la época más oscura en
la historia económica mundial, según una
de las mentes más brillantes de la Comuni
dad de Inteligencia Internacional.
"El exasesor de amenazas financieras de la

CIA, Jim Rickards. ha advertido que 'se

está agotando el tiempo para protegerse de
un colapso financiero que borrará del ma
pa millones de puestos de trabajo, fondos de
retiro y créditos hipotecarios...'
"México podría ser el principal afec
tado de esta caída junto con otros

países de la región.
'"Cada 40 años aproximadamente se pro
duce una caída del sistema monetario

mundial. La última vez que esto ocurrió fue
en 19 71, por lo que ya llevamos 7 años de
retraso', explicó.
"Pero para Jim Rickards esto no es ne
cesariamente una mala noticia: 'Como
en todas las crisis habrá ganadores y per
dedores. Lo que de verdad importa es po
sicionarse en el lado de los que ganan di
nero', afirmó.
"En su libro La Gran Caída: Cómo hacer

crecer su riqueza durante el colapso que se
aproxima, Rickards revela paso a pa
so cómo se desencadenará la nueva crisis
mundial, cuáles Son las divisas que perde
rán todo su valor y cómo ganar dinero en
este escenario.
"Y comparte el Plan de Supervivencia que
diseñó Rickards para proteger tu patri

monio a partir de hoy.
"Este libro se ha convertido en un

bestseller a nivel mundial (tanto que ha
sido traducido en ocho idiomas).
"Y por la gravedad del asunto, la editorial
ha accedido por el día de hoy a permitir su
descarga online.
Para descargar una copia haz clic
aquí de inmediato mientras este link
permanezca activo. (Estas dos líneas son
cortesía de CNN.,.)
"Nadie conoce el sistema monetario como
Jim Rickards.

Antes de publicar La Gran Caída, Rickards
protagonizó algunos de los eventos más im
portantes de los últimos 30 años.
"A principios de los '80 contribuyó a las ne
gociaciones que pusieron fin a la crisis de
los rehenes en Irán.
"A finales de la década del '90, la Reser
va Federal lo convocó para prevenir un de
rrumbe de 1.2 5 trillones de dólares duran
te el colapso de Long Term Capital Manage
ment.

"Y, tras los ataques del 11 de septiembre, la
CIA le encomendó la tarea de rastrear ope
raciones financieras con posible origen te
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rrorista.

"Actualmente trabaja como editor de Agora
Publicaciones desde donde anticipó el Brexit y
el triunfo de Trump en las elecciones varias
semanas antes de que ocurrieran.
"La pregunta que nos deberíamos estar ha
ciendo ahora es: ¿Y si Rickards tiene ra
zón nuevamente?

"Si así fuera, la única manera de estar pro
tegido es leyendo su libro."
... Así que éntrele, secretario Urzúa,
cómpreselo, aunque no antes de leer
lo que en seguida le comparto:
La primera vez que publiqué ésta, la
más reciente profecía de don Jimmy,
fue el 11 de enero de este año, cuan
do me cayó de sorpresa porque en
aquellos días del nuevo año afirmó
que el peor tronido económico mun
dial ocurriría en el entonces inmi

nente 2 de febrero.
... Pero no sucedió. ¡Qué raro!, ¿no..?

Llegó junio y CNN retomó su fervor
por RICKARDS, anunciando que pa
ra el primer día de agosto siguiente
(ahora, pasado), Trump lanzaría el re
seteo del dólar y el propio Jim anun
ció que él mismo había invertido ya
100 mil dólares de sus ahorros y esta
ba invitando a otros 49 inversores, a
través de CNN para variar, a seguir sus
pasos en esta hazaña que lanzaría al
dólar hasta un ¡mil por ciento hacia
los cielos..!.
Pero llegó y se fue agosto sin que
Trump realizara el reseteo del billete
verde. Y Jimmy ya no mandó ni un us
tedes perdonen a sus creyentes.
Pero el jueves pasado, 4 de este octu
bre, nuestro héroe financiero volvió a
la carga, oootra vez con el asunto de
la gran bancarrota —no la de AMLO
sino la de Rickards...— que, aseguró
nuevamente, hundirá a México has

ta el centro del planeta, mientras sus
seguidores se vuelven supermillona
rios...

¿Por qué CNN pierde prestigio ganando
dólares con esa clase de publicidad..?

Internet, m76053 l@hotmaiI.com
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitter: @Lmendivil2015
Blog: leopoldomendivil.com
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Jogelyn Bell
La astrofísica
británica —cuyo

premio Nobel de Física
por descubrir los pulsa
res fue otorgado a su
coordinador, en un san
grante caso de injusticia
por ser mujer— se en
cuentra en México para
participar del décimo ani
versario del grupo de As
trofísica del IPN. En un

gesto noble que engran
dece su aportación a la
ciencia, declaró que los
tres mdd ganados, esta
vez sí, por un premio con
cedido por Silicon Valley,
los donará a becar a re
fugiados que estudien Fí
sica en su país.

Salman bin Abdulaziz
El rey de Arabia
Saudí, que go

bierna su país como si vi
viera aún en la Edad Me
dia, es el responsable de
lo que le haya pasado a
su compatriota y perio
dista independiente Ja
mal Kashoggi, desapare
cido misteriosamente la
semana pasada, tras en
trar al consulado saudí de
Estambul, de donde no
volvió a salir. La insisten
cia de Riad de que el opo
sitor sí salió, aunque nin
guna cámara lo registró,
no hace sino incrementar
la sospecha de que fue
asesinado y su reino es un
estado terrorista.
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ASI LO DICE
LA MONT
Comisiones congreso e Islam

ASÍ LO DICE
¿rn

Jtaj91;
FEDERICO LA MONT

Diciembre: Cuatro senadores dejarán su espacio a su
plentes: Olga Sánchez Cordero, Alfonso Durazo, Germán
Martínez y Jaime Bonilla (JB), quien se incorporará a la
Coordinación Estatal de Desarrollo y su escaño por Baja
California recaerá en Gerardo Novelo, hermano del edil
de Ensenada, Marco Novelo, quien será el candidato del
PRI al Palacio de Gobierno de Mexicali en 2019. Hace
ocho días BoniLla recibió la presidencia de la Comisión de
Asuntos Migratorios, responsable de la entrega del Galar
dón al Migrante Solidario que ostentan el senador por
Illinois Martín Sandoval y el congresista por Chicago Je
sús Chuy García.

"Ahí estaré": Después del giro electoral del 1 de julio,
Morena BC, el gobernante PAN 19892018 se replegó con
un candidato marginal para la contienda del próximo ario
que arrojará, como Puebla y Veracruz 20162018, un titu
lar del Ejecutivo estatal de dos años para homologar la
elección estatal con la federal 2019. El zar de comunica
ciones, conocido como ¿Michael Bloomberg de Tijuana?
dejó entrever que participaría "sí mí estado lo necesita".

Colega: Desde el 2 de julio JB, marcó distancia con su
compañera de formula, Ale
jandra León, quien festeje
con una botella de cham
pagne su victoria y tal ve2
recordó que en 1988 el FDN
de Cuauhtémoc Cárdenas se
alzó con una victoria efíme
ra. Desde 1989 a 2019 todos
los gobernadores fueron al
biazules Ernesto Ruffo .Héc
tor Terán, Alejandro Gonzá

lez, Eugenio Elorduy, José
Ozuna y Francisco Vega y en
2021 buscaría una alternan
cia a Morena Jorge liamos.

Con todo: En campaña JB,
ofreció bajar el IVA del 16 al
8% y después mencionado
por AMLO como titular del
Programa de Desarrollo, una
figura empleada por el ex
oresidente Carlos Salinas,

quien previa designación de sus candidatos a Tamauli
pas, Manuel Cavazos, y Coahuila, Rogelio Montemayor,
los nombró ordenadores de Pronasol. De resultar nomi
nado IB, su bienio se convertiría en quinquenio después
que el legislador local Víctor Morán anuncióxque impul
sará una iniciativa para que el sucesor de Kiko Vega
cuente con un mandato de cinco años^nueve meses, no
dos años.

Vs príncipe: "El desmembramiento", según la prensa
Turca, del colega saudí Jamal Khashoggi por parte de
agentes de seguridad y expertos en autopsias proceden
tes de Riad, abrirá una investigación que llegará hasta el
príncipe heredero saudí Mohamed Bin Salmán, quien
ofreció regresar al "islam moderado", diferente al de la
sharia, y abrir su reino a las inversiones dado que las
rígidas doctrinas se aplicaron para contener la expansión
de la revolución iraní. Arabia Saudita concluye su zona
económica independiente con inversión de 425 mil mi
llones de euros para atender una demanda de empleos de
70% de su población menor a 30 años que se debate en
tre el modelo del islam secular o extremista.

Fecha: 12/10/2018

Página: 8

Area cm2: 218

1 / 2

Columnas Políticas

Federico La Mont, Así lo dice Lamont

Federico La Mont

Costo: 7,119

Página 41



"El desmembra
, miento", según la
' prensa Turca^del
, colega saudí Jamal
Khashoggi por parte
de agentes de seguri
dad y expertos pro
cedentes de Riad,
abrirá una investiga
ción que llegará hasta
el principe heredero
saudí Mohamed Bin
Salmán, quien ofreci ó
regresar al "islam
moderado".

Fecha: 12/10/2018

Página: 8

Area cm2: 218

2 / 2

Columnas Políticas

Federico La Mont, Así lo dice Lamont

Federico La Mont

Costo: 7,119

Página 42



Sacapuntas
La tercera vía
Tal como adelantamos en este diario el miércoles, el
equipo de Andrés Manuel López Obrador ya tiene un
plan C para el tema del aeropuerto. El futuro titular de
la SCT, Javier Jiménez Espriú, confirmó que se trabaja
en un proyecto para el AICM y ampliar terminales
aéreas aledañas a la CDMX. Y destinarán, de entrada,
cinco mil millones de pesos para ese desarrollo.

Dejan certezas
Último examen público tuvieron el secretario de
Energía, Pedro Joaquín Coldwell, y los titulares de
Pemex y la CFE, Carlos Treviño y Jaime Hernández
ayer en San Lázaro. Coldwell defendió la Reforma
Energética, y sorprendió Hernández por su habilidad
para explicar que las tarifas eléctricas industriales
se estabilizarán en este año. En resumen, generaron
calma sobre el rumbo del sector energético.

Sheinbaum, con liderazgo
Interesante frente internacional está conformando

la jefa de Gobierno electa, Claudia Sheinbaum con
las alcaldesas de Madrid, Barcelona y París, Manuela
Carmena Ada Colau y Anne Hidalgo respectivamente.
En su gira por Europa, ha logrado unirlas para
enfrentar el cambio climático, pero se espera que sea
el pretexto para algo más. Pronto lo veremos.

Quieren crecer ios enanos
Nos comentan que la CNTE se siente tan poderosa
que busca poner contra la pared al próximo gobierno.
Respaldada por sus diputados Azael Santiago Chepi y
Santiago Manuel, presiona para mantener el control
del presupuesto de los estados que domina. Incluso,
con violencia. A ver si no le sale el tiro por la culata.

El Temo piensa en 2024
No han pasado ni 15 días de que asumió como
gobernador de Morelos y ya Cuauhtémoc Blanco
piensa en la grande. En cada entrevista que da
afirma que "si la gente me lo pide", se lanzará por la
Presidencia de la República en 2024. La popularidad
ya la tiene y ya aprendió del manual de Morena para
hacerse de una candidatura.
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LA LOSA QUE CARGARA
RUIZ ESPARZA

Las grandes obras que tocó el secretario
de Comunicaciones ij Transportes están
señaladas, tocadas por el escándalo

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

as grandes obras que tocó el secretario
Lde Comunicaciones y Transportes están

tocadas por el escándalo y tienen tufo a
corrupción. Lo mismo el Nuevo Aero
puerto, que el tren MéxicoToluca o el
Paso Exprés. El informe Ojos a la Obra,
de México Evalúa, apunta que esos tres

proyectos tuvieron sobrecosí os por 70'H.
El miércoles, la CNDH mandó un regalo de despedida

a Gerardo Ruiz Esparza. Un no me olvides, cortesía del
segundo Visitador Enrique Guadarrama. La Comisión le
puso nombre y apellido al responsable del socavón que se
abrió el 12 de julio de 2017, donde murieron dos personas,
en el Paso Exprés de la MéxieoCuernavaca: la SCT.

¿A quién hay que investigar en la Secretaría? ¿Al se
cretario?, pregunté en MVS Noticias, a Guadarrama. "Se
tiene que investigar toda la cadena. Decir toda la cadena,
es toda. Porque generaron obstáculos en la investigación
y es muy claro que fueron en detrimento del derecho a la
verdad, no sólo de las víctimas, sino de la sociedad, porque
un evento como estos no puede quedar en la impunidad",
contestó. "Desde el diseño y planeación, la convocatoria
a la licitación pública, la licitación misma, la asignación
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del contrato, la construcción,
la supervisión; toda esa cadena
estuvo plagada de anomalías, de
irregularidades (...) hay indicios
de que se generó un esquema
de corrupción", remató.

De principio a fin, el Paso Ex
prés estuvo mal hecho y apesta
a corrupción. El costo se fue a

más del doble de lo presupuestado, se entregó a destiempo
y se contrató empresas con turbios pasados y conflictos de
interés. Si la responsabilidad es de la SCT, el responsable
de los responsables es el secretario Ruiz Esparza. ¿Quién
designó al titular de la delegación de la STC en Morelos?
¿Quién al director de Carreteras? ¿Quién inauguró la obra
junto al Presidente? ¿Quién la presumió una vez abierta?
¿No autorizó la SCT el incremento en 714.6 millones en el
costo de la obra? ¿No fue la Secretaría que él encabeza la
que asignó al consorcio Epccor, Aldesa y SACC ingeniería
los trabajos en esos 14.5 kilómetros de la MéxicoCuer
navaca? ¿No fue la SCT quien contrató a quien realizaría
el proyecto sin tener el proyecto ejecutivo? ¿No fue esa
misma dependencia la que desoyó los llamados de vecinos,
que alertaron riesgo inminente?
Todas las etapas de la obra fueron observadas por la

Secretaría de la Función Pública. Hubo mala ejecución,
mala supervisión. Y si ahí el secretario no tiene ninguna
responsabilidad, entonces Ruiz Esparza fue un adorno en
la SCT. El regalo que le mandó la CNDH es un retrato de su
gestión. Por acción u omisión, debería encarar la justicia.

OFF THE RECORD
Fríos. los diputados de Morena que piensan que la
foto que el martes subimos a twitter, en (SMLopez
SanMartin, donde se aprecia al legislador Manuel

Huerta, durmiendo, por segunda vez. en plena sesión,
fue filtrada por un diputado del PRI. Más que quien

los observa con lupa, tendría que ocuparles mantener
despiertos a sus diputados.

POR OMISION,
DEBERÍA

ENCARAR LA

JUSTICIA
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EL CHIVO EXPIATORIO
DE LA POLÍTICA DE PEÑA

El Instituto para la Evaluación de la
Educación prepara un examen más
directo y constructivo para los maestros

MARTHA
ANAYA

n el Instituto Nacional para la Evaluación
Ede la Educación (INEÉ) pocos dudan de

que sus días están contados.
El propio nombre de este organismo

autónomo aunque no sea el instituto en
sí el que aplique la evaluación a los do
centes los condena. De hecho, se saben

el chiuo expiatorio de la política de Enrique Peña Meto.
Así se los han hecho sentir actores muy diversos

particularmente desde el Legislativo del gobierno que
encabezará Andrés Manuel López Obrador a partir del
1 de diciembre. Pero el INEE, actualmente encabezado
por la doctora en Sociología (por el Colegio de México),
Teresa Bracho, aún lucha por rescatar algo de lo positivo
que tiene el Instituto. Que lo tiene.

En ese sentido, están preparando una propuesta de
reforma a las leyes de la Reforma Educativa de 2013,
con un objetivo primordial: mejorar las condiciones de
la educación.

Dicha propuesta contempla y ahí es donde están
haciendo hincapié "una evaluación más directa, más
constructiva, más formativa y más adecuada a las cir
cunstancias de los maestros".
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Lo que los consejeros del
INEE buscan es que no se mate
al sistema de evaluación educa
tiva mucho costó darle vida,
sino que se transforme y se ade
cúe. Y además, que no se pierda
la autonomía. En su interior re

conocen que hasta ahora no han
logrado hacer valer del todo su

autonomía, pero consideran que si ésta no se mantiene, la
educación va a terminar en manos del Sindicato (SNTE),
de la Coordinadora (CNTE) y de cacicazgos locales.
Desde su perspectiva, si el gobierno entrante opta por

desaparecer el INEE, debería considerar la creación de
otra institución autónoma autónoma, subrayan para la
capacitación del magisterio, que acompañe a los maestros
en lugar de castigarlos. Por ello están arrastrando el lápiz
en su propuesta de reforma, aunque nadie los apoye hoy
en día ni salga en su defensa.

"¡PELONES, NO!". Ya lo advirtió Porfirio Muñoz Ledo: no
entrará un solo militar al recinto de la Cámara de Diputados,
a la ceremonia de entrega del poder, el 1 de diciembre.
Anteriormente, "en el viejo régimen", el jefe de Estado

saliente imponía las reglas de la sucesión. Esta vez no será
así, advirtió el presidente de la Cámara de Diputados: las
reglas de la ceremonia de transmisión del poder las im
pondrá el mandatario entrante. Es decir: López Obrador.

Porfirio indicó que en los próximos días le hará saber
al Presidente "las reglas del Congreso", para que no llegue
al recinto con escoltas y con gente armada: "¡Pelones, no!".

Será "un civil", apuntó, quien ayudará a Andrés Manuel
a ajustarse la banda presidencial.

GEMAS: Obsequio del comisionado general de ta
Policía Federal, Manelich Castilla, ante el plan de
reclutamiento de 50 mil jóvenes anunciado por el

Presidente electo: "En lo personal me gustaría siempre
pensar en mejores perfiles, más que en más policías".

BUSCAN

MEJORAR LAS

CONDICIONES

EDUCATIVAS
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QUE NOMBRE
LE PONDREMOS

Los matosos sugieren que se llame
TRETA, pues, dicen, con astucia y
habilidad, Trump consiguió lo que quería

LUIS
SOTO

1 presidente electo Andrés Manuel López
E Obrador invitó, a través de su cuenta de

T witter, a elegir el nombre en español del
nuevo tratado comercial entre México,
Estados Unidos y Canadá porque no le
gusta USMCA, como lo bautizó el presi
dente estadounidense. Como expresamos

en este espacio el lunes pasado, el chamaco tuvo tres
padres, aunque fueron cuatro, porque López Obrador
también se quiere adjudicar la paternidad.
¿Qué nombre le pondremos Matarilerilero? Parece

preguntar Andrés Manuel. El columnista propone que
lleve la primera letra del nombre o apellido del cuarteto,
por lo que el chamaco podría llamarse TTETA, que signi
ficaría: Tratado de Trump, Enrique, Trudeau y Andrés.

Pero los malosos sugieren que se llame TRETA, pues,
dicen, con astucia y habilidad, Trump consiguió lo que
quería, además de que con engaños nos puso una tram
pa. Y explican, en cuanto Trump llegó a la Casa Blanca
decidió revisar el TLC, por lo que se concentró en el país
más débil, que fue México. Y lo agarró por dónde más le
dolía: el sector automotriz y los salarios. El capítulo de
energía, que presumió López Obrador de que Trump le
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dijo que no lo tocaran, se iba a
quedar como estaba hecho, o
sea abierto de par en par a la
inversión extranjera. Trump lo
gró lo que deseaba en el sector
automotriz, como fue el caso
con Canadá en relación con los

lácteos. El cerrar primero con
México y amenazar que iba a ser

bilateral y no lnlateral, le permitió meterle presión a los
canadienses, quienes terminaron doblando las manitas.
A Trump le salió muy bien la jugada, y México y Canadá
cayeron en la trampa. De ahí que el acuerdo comercial
debería llamarse TRETA, con mayúsculas, insisten aquellos.

AGENDA PREVIA
En el tema del retraso en la instalación de 40 mil bebe
deros de agua en escuelas de educación básica que se
prometieron en el sexenio, publicado por El Heraldo de
México el martes, el secretario de Educación Pública, Otto
Granados, se quiere lauar las manos con su respuesta de
que ese asunto no depende de él. ¿Y entonces de quién
Apa? Preguntan miles de alumnos que tienen que beber
chescos porque en sus escuelas no hay agua purificada.

El columnista cuestiona: ¿Y dónde están las decenas de
miles de millones de pesos que se han recaudado desde
hace cuatro años por el IEPS a los refrescos, que supues
tamente se invertirían para el programa de bebederos?
En el marco del World Business Forum que se reali

za en Quito, Ecuador, el presidente de la Asociación de
Industriales de Latinoamérica (AILA), Manuel Herrera,
reconoció el desafío de las empresas de la región para
alinearse a las tendencias mundiales y fortalecer las ac
tividades productivas a fin de ser más competitivas.
Por cierto, la experiencia de Manuel Herrera frente a la
Concamíny la AILA, lo coloca como el principal aspirante
a suceder a Juan Pablo Castañón al frente del Consejo
Coordinador Empresarial, organismo que necesitará de
mucho cabildeo para lograr acuerdos con López Obrador.

A TRUMP LE
SALIÓ MUY BIEN

LA JUGADA

DEL USMCA
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Y LOS LIDERES DE
PORROS CUÁNDO

De quienes dieron las órdenes de la
agresión contra estudiantes de la
Universidad Nacional nada se sabe

ESPERANZA
BARAJAS

an transcurrido casi 40 días desde que
Hun grupo de porros salió del Estado de

México, cruzó la ciudad a bordo de au
tobuses, entró a Ciudad Universitaria
a golpear estudiantes sin que ninguna
autoridad del gobierno capitalino o de la
UNAM se los impidiera y nada se sabe de

los líderes, a pesar de que hay 18 detenidos.
El proceder de la policía capitalina fue tolerante y omisa

en la golpiza del 3 de septiembre, mientras los respon
sables de vigilancia dentro del campus universitario ac
tuaron como cómplices, pero de esos comportamientos
nadie dice nada; a pesar de que en la ciudad hay más de
15 mil cámaras de videovigilancia, que no sirvieron para
prevenir ese delito.
¿Quién contrató a esos golpeadores, quien les pagó,

quién puso a disposición los camiones?, son preguntas
básicas que debieron responder los 18 porros detenidos,
con lo que se sabría quién manda a estos delincuentes
que operan en la UNAM. Pero parece que esos líderes
son etéreos.
"La Rectoría seguirá insistiendo a las autoridades co

rrespondientes el esclarecimiento de los hechos y la
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identificación y detención de los
agresores faltantes para proce
der en consecuencia", esa fue
la respuesta del rector Enrique
Grane ante el pliego petitorio de
los universitarios respecto a la
eliminación de grupos porriles.
O sea, nada.
Y respecto a la demanda de

las medidas implementadas contra los responsables de
la violencia, el rector hace una larga argumentación para
decir que se han expulsado a 31 alumnos, pero también
refleja la lentitud con que se procesan en la universidad
casos de emergencia como estos.

Explica que el 7 de septiembre, cuatro días después de
la golpiza, la Comisión Especial de Seguridad del Consejo
Universitario hizo un llamado para que cualquier persona
aportara pruebas por correo electrónico. Hasta el 19 de
septiembre, 16 días después, pidieron al Patronato Uni
versitario determinar si algún funcionario o trabajador
era responsable y hasta el día de hoy el rector Graue aún
espera esas conclusiones para poder proceder.

De verdad es muy complicado preguntar a las personas
que estaban en las casetas de vigilancia quién les dio a or
den para permitir que ingresara al campus un camión con
porros; no basta con ver los videos donde Teófilo Licona,
coordinador de vigilancia en la universidad, actualmente
suspendido, se puso a lado de los porros y no hizo nada
para proteger a los estudiantes, para probar que tiene un
vínculo con ellos y de ahí desatar la cadena.
Falta que todas esas resoluciones se conozcan en la

Comisión Especial de Seguridad del Consejo Universi
tario. Al paso que van, Enrique Graue va a concluir su
periodo como rector y el tema de los porros, así como
la violencia del 3 de septiembre en la ÍJNAM, va ser un
expediente abierto.
Si fue bastante criticable la actitud de los estudiantes

el 4 de octubre frente al rector, la respuesta que dio una
semana después está en las mismas condiciones.

EL PROCEDER DE

AUTORIDADES

FUE TOLERANTE

EN EXTREMO
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»QUEBRADERO

Javier
Solórzano
Zinser

Estela, la madre y abuela.
¿Consulta amañada?
En Buenos Aires

L Ayer conversamos con dos grandes personajes
argentinos: José Lino Salvador Barañao, secretario de
Ciencia y Tecnología, una suerte de titular de la SEP y tam

bién con Estela de Carlotto, presidenta de la asociación Madres de
Plaza de Mayo.

Salvador Barañao ha sido señalado por quienes apoyan a Cris
tina Fernández. Es uno de esos extraños casos en los que un funcionario
trabaja en dos diferentes administraciones. Estuvo 8 años con Cristina
Fernández y ahora lleva tres con Mauricio Macri. Algunos piensan que es
un traicionero porque aceptó la propuesta de Macri.

Sin embargo, a la vista de los resultados, su decisión fue lógi
ca. Él le hizo una propuesta a la señora Fernández de transformar
el antes llamado ministerio de Educación, y conservar el cargo
ha representado la continuación del proyecto.
Argentina está hoy desarrollando un proceso educativo trans

formador. Ha logrado cambiar muchos de los tradicionales es
quemas en que los métodos eran anquilosados y poco o nada
tenían que ver con los estudiantes. Barañao ha sido defensor de
abrir los procesos educativos a las áreas humanísticas, poniendo
particular énfasis en la ciencia.

Barañao nos dice que todo proceso de reformas requiere tiem
po. No se pueden cortar de tajo porque sólo se aprecian con el
paso generacional.
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El secretario argentino es un hombre controvertido. Lo es por
que se quedó con Macri, pero es un personaje reconocido por
unos y otros, aunque algunos lo hagan en voz baja.

En la discusión que se dio recientemente en este país sobre el
aborto, fue una de las voces que más se escuchó. Se podía estar
a favor o en contra, pero su sensatez y razonamientos acabaron
por avalarlo. "Yo creo que legalizar el aborto no implica fomen
tarlo, no va a haber más, lo que va a haber son menos pérdidas
de mujeres".
Estela de Carlotto ha vivido una pesadilla y ha salido de ella

libre y con enorme fuerza. Perdió durante la dictadura militar a
su hija Laura, quien estaba embarazada. Días después de su de
tención tuvo a su hijo, se lo quitaron y fue asesinada. El bebé fue
entregado a un matrimonio de campesinos en una villa cercana
a La Plata. Estela se ha dedicado a buscar, junto con otras madres,
a todos los niños que fueron robados y "entregados" a lo largo
de su vida. Hace algunos años tuvo su premio. En la sede de la
casa de las Madres de la Plaza de Mayo apareció un hombre de 37
años, dijo que no conocía su pasado, pero que tenía dudas sobre
si él había sido "entregado". Después de largas investigaciones
encabezadas por la hija de doña Estela se supo que este hombre
de 37 años era su nieto y, además, quien había llevado la investi
gación y con quien había conversado en innumerables ocasiones,
resultó que era su tía.
Doña Estela no deja de conmoverse. "He logrado tener una

vida grande, tengo hijos, nietos y bisnietos, recuerdo a mi mari
do y a mi hija, la junta militar me los quitó, pero tengo una fami
lia maravillosa".

2. Va de nuevo. La construcción del aeropuerto entró en un terre
no de mayor confusión. No tienen las preguntas de la consulta, se
están enredando con el tema de los habitantes de la zona y además

ahora empiezan a enfrentarse con los dueños de las minas.
Dicen que no, pero están cargando los dados. Particularmente,

no nos queda claro cuál debe ser la mejor opción para el nuevo
aeropuerto, pero la objetividad a la cual han apelado, se ha ido
diluyendo. El momento es sumamente importante. Tienen que
colocar auténticamente los pros y contras, no a través de un pod
cast de López Obrador. La decisión es tan relevante que obliga a
desarrollar la mejor de las estrategias comunicativas.

Los debates que se han hecho, por ejemplo, los de Canal 11, han
terminado en discusiones por momentos bizarras. No queda claro
cuál debe ser la mejor decisión para un país de presente y futuro.
El tiempo apremia como lo hemos venido diciendo. Tienen

las manos auténticamente en la puerta y están a nada de que se
las cierren. Es una decisión de presente y futuro.

LA CONSTRUCCIÓN

del aeropuerto en
tró en un terreno de

mayor confusión. No
tienen las preguntas

de la consulta, se están

enredando con el

tema de los habitantes

déla zona y además
ahora empiezan a
enfrentarse con los

dueños de las minas
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Rozones
Charrez aún no la libra

Al parecer el diputado Cipriano Charrez aún
no la libra, de nuevo. No sólo sigue abierta la
investigación en su contra; ayer, el gobernador

de Hidalgo, Ornar Fayad, dijo que si el caso lo amerita se
solicitará el desafuero del morenista. Además, el presiden
te de la Cámara baja, Porfirio Muñoz Ledo, afirmó que
el órgano legislativo está listo para procesar una eventual
solicitud de desafuero. En siete días habrá definiciones,
así que...

El regaño de Porfirio
Y ya que mencionamos a Porifirio Muñoz Ledo,

vaya regaño el que profirió ayer el presidente de
la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados a

sus compañeros. Molesto porque los legisladores andaban
en la chorcha y no ponían atención a la comparecencia
del secretario de Energía, Pedro Joaquín Coldwell, les
dijo que el recinto no era un parque de diversiones, sino
un lugar donde se llega a trabajar. ¡Auch!

Asesores con "experiencia"
A quienes les va a llover durísimo, será a los aseso

res de la diputada de Morena Dolores Padier
na. Resulta que, ayer, durante la comparecencia

del titular de Petróleos Mexicanos, la legisladora decidió
cuestionar por qué el campo KuMaalobZaapva había
sido sometido a un farmout, cuando no hay ningún dato
que lo corrobore, por lo que a la morenista la mandaron a

la batalla sin fusil. ¡Qué oso y qué pena por los asesores!

CNTE vs. CNTE

Si para algo sirvió la iniciativa presentada ayer en
la Cámara de Diputados es para confirmar que
el magisterio disidente está confrontado consigo

mismo. La iniciativa propone eliminar la evaluación do
cente, a diferencia de otra de la misma organización, que
sólo plantea ajustaría. Lo ideal sería que la Coordinadora
empezara por decirnos qué es lo que quiere.

Ernestina Godoy lo dijo
Según la coordinadora de la bancada de Morena

en el Congreso local, Ernestina Godoy, durante
el gobierno de Miguel Mancera "la corrupción

dominó la ciudad". Es probable que la diputada tenga da
tos que le hayan llevado a hacer dicha afirmación, o es
probable que no los tenga y que haya sido tentada a hacer
una declaración ruidosa. En fin, ella sabrá.

Arrogancia estudiantil
Los representantes de la Asamblea InterUNAM se

negaron a recibir de manera formal la respuesta
del rector, Enrique Graue, a su pliego petitorio.

Pretextos sobraron, pero con su actitud evidenciaron su
arrogancia. A partir del conflicto, el rector "tomó el toro
por los cuernos" y abordó punto por punto las inquietudes
de los estudiantes. Pero al parecer, no hay forma de lograr
que éstos queden satisfechos.
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En su primer enfrentamien
to con la disidencia magis
terial, uno de los grupos
que más lo apoyaron y

que ahora exigen que les cumpla, el
próximo presidente, Andrés Manuel
López Obrador, calificó a la Coordi
nadora Nacional de Trabajadores de
la Educación de "conservadora con

apariencia radical" y le pidió ser de
mocrática con sus agremiados.
Su reciente anuncio de que el Gobierno fe

deral que encabezará a partir del l de diciembre
conservará la nómina de los maestros y no la
transferirá a los gobernadores, como deman
da el profesorado de al menos cinco entidades,
opositor al SNTE, provocó ese virtual rompi
miento, en el que el tabasqueño reclamó que
haya más atención a su estado de salud y a la
boda de su exvocero, César Yáñez, que a otros
problemas que aquejan al país.

DE ESTO Y DE AQUELLO

Suman ya tantos miles y miles de millones de
pesos que se invertirán en los programas que el
Presidente electo, Andrés Manuel López Obrador,
anuncia a diario, que hasta el más ducho en llevar
la cuenta perdió el monto que, hasta ahora, reba

sa el billón de pesos y aún falta mes y medio para
que asuma el cargo y sume otros más.
Él había dicho que esperaba iniciar su mandato
con 550 mil millones, que se ahorrarían con los re
cortes presupuéstales y los sueldos de la llamada
"alta burocracia" del Gobierno federal y la fusión
de algunas dependencias y organismos públicos,
pero a estas alturas esa suma casi se triplica.
Otro anuncio que acaba de hacer y que requerirá
también una cuantiosa inversión, es la convoca
toria que hará a los jóvenes al inicio de su gobier
no para incorporar a por lo menos 50 mil de ellos
a la Policía Federal, el Ejército y la Marina, que
serán depuradas y reforzadas a fin de hacerlas
eficientes.
Además, con todo y sus reiterados exhortas a que
diputados y senadores cumplan con la "austeri
dad republicana" que él ha propuesto, al menos
los primeros aprueban la duplicidad en apoyos
económicos que, además de sus dietas, reciben
al mes, para pagos de gasolinas y peaje.
Mientras tanto en el Senado, el líder de la ban
cada de Morena y presidente de la Junta de Coor
dinación Política, después de despedir a más de
dos mil "asesores", sigue decidido a eliminar los
cuantiosos gastos que autorizaba y permitiera su
antecesor priista en la sede del Paseo de la Refor
ma, Emilio Gamboa.
Por si había dudas de lo que más temprano que
tarde ocurriría en las filas de Morena, era espera
do por las pugnas internas, el flamante designado
nuevo director del Fondo de Cultura Económica

en el nuevo gobierno, Paco Ignacio Taibo II, lo
confirmó con esa declaración que hizo.
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'BMM:ÉmaÉméaMákuÉÉMMMIÉaM,
.—s. Horas después de que María Susana Rodríguez corrió de
ñJ ] una mina de propiedad privada a Javier Jiménez Espriú y a
.vffJ la próxima titular de Semarnat, "La Aluxe" Josefa Gonzá

lezBlanco, el Presidente electo sentenció que el Tren Maya
va porque va. ¦   

¿De veras traen tantas ganas de gobernar que sin pudor alguno usur
pan funciones..? Porque ni Jiménez Espriú ni Josefa son autoridad de
nada para pedir con altanería escrituras o documentos de una propie
dad privada, en este caso la empresa Martínez y Villegas, mina de
extracción de basalto y tezontle.

Y seguramente los integrantes de la prensa 'fifí' y los adversarios no
tienen la calidad ciudadana para ser consultados o para opinar sobre el
Tren Maya, porque él Presidente electo Andrés Manuel López Obra
dor dice engallado que'va a hue...', bueno, usó otras palabras, pero estas
sé entienden mejor. ¡Aguzados, ahí vienen los prepotentes..!

@Á ver, a ver, cómo está eso de que la Santa InquiS— perdón, la
bancada'de Morena de Ricardo Monreal Ávila enel Seña
do presentará este jueves una iniciativa de ley antinepotismo,;
con dedicatoria al Poder Judicial ¿¡Y los otros dos Poderes..!?

¿Será que el Poder Ejecutivo y el Legislativo se considera uno solo, por el
dominiode Morena..? El casoesque lainiciativadiscriminatoriaconside
raal menosdoscosas: l)queelnepotismoesexclusivodejueces, magis
trados y ministros y 2) que en Presidencia y en el Congreso NO se vale.

Y como nadie ha tirado la primera piedra, por ahí alguien sacó la histo
ria de David Monreal como asesor de Ricardo en la LIV Legislatura,
y toooda la familia Monreal acomodada en Zacatecas, la Ciudad de
México y puntos intermedios, dicen que por las buenas artes del trá
fico de influencias. ' ~

Extraña la medidaa unos días deque el ministro presidente Luis María

Aguilar iniciara unainvestigacióncon lafinalidad de identificar relacio
nes o vínculos familiares entre servidores públicos del Poder Judicial.

Meter controles de este tipo puede evitar tráfico de influencias y ayu
da a prevenir la corrupción, sin embargo, dirigirla solamente a uno de
los tres Poderes, extrañamente el que NO controla Morena, se puede
interpretar como una medlda intimidatoria contra el único poder que
puede equilibrar la acumulación de fuerza en el Ejecutivo, representa
do por Andrés Manuel López Obrador.

Como antecedente inquisitorio contra jueces y magistrados, el fin de
semana Monreal hizo una encuesta en Twitter para ver si el público
estabade acuerdo con rotar cargos cada determinado tiempo para evi
tar el influyentismo y la corrupción. Con la idea preconcebida de que la
rotación previene estos males. En realidad se trata de linchamiento 'a
priori' para preparar el terreno intimidatorio contra el PJF.

fjZ Todoindicaqueengranenredoaeroportuariolasolucióninter
( ÍW\ media seráun alivio temporal para.queIaCuartaTraosforma
\Cs ción diga: ni sí, nlno, y Andrés Manuel Lópei Obrador NO

incumpla la promesa de campaña de echar abajo Texcoco,
pero tampoco cumpla ¡ahhh verdad..!

El galimatías va por ahí, y para sorpresa de los que pensaban que el
presupuesto era uno de los obstáculos para inclinarse por la Base Aérea
de Santa Lucía, pues resulta que ahora se invertirán 8 mil millones de
pesos más para darle una manita de gato al aeropuerto actual de la
CDMXyeldeíoluca.

Eso, independientemente del resultado de la consulta del 25 al 28 de
octubre, que, ¡oh novedad de Javier Jiménez Espriú..! habrá oootta
consulta tipo encuesta domiciliaria del 27 al 28 de este mes. Eso sí, has
ta el momento NO se sabe qué van a preguntar.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.ly/S7Ho30igRJ7
Blog: http://hsmalosos.blogspot.mx/
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Red
Compartida
En México se está buscando

utilizar de manera masiva un

producto nuevo para el tratamiento de
VIH llamado Succinato, mismo que,
hasta ahora, la Cofepris, a caigo del
comisionado Julio Sánchez y Tepoz; no
ha comprobado que es seguro y eficaz
en pacientes mexicanos.
POR LO que dicen en el sector

salud, básicamente entre médicos y
pacientes, es que se pretende cam
biar un medicamento para VIH que
ha sido exitoso por una alternativa
terapéutica a la que le falta pasar
varios exámenes,

En da do c aso d e qu e el Succinato
esté aprobado en el IMSS lo real
mente importante es saber cómo se
realizará el seguimiento de farma
covigilancia en todo el sector salud.
¿Sería ético cambiar a todos !os
pacientes de tratamiento?
UN tiro muy cantado, pero

que era necesario aclarar, es
la posición que iba a tomar Gerardo
Ferrando Bravo, que pasa de direc
tor general adjunto del Grupo
Aeroportuario de la Ciudad de
México a sustituto, a partir del lo.
de diciembre, de Federico Patino.
Este personaje fue director del

STC Metro en la época de Ramón
Aguirre y su presencia da la impre
sión de que el sitio de Texcoco sigue
vivo, pese a todo lo dicho ayer.

El que anda muy creiditoes el
diputado del PR1 Rubén

Morena, que en la recién iniciada
LXIV Legislatura ya subió varias
ocasiones a tribuna. Ayer presentó
una iniciativa para reducir el TVA al
8% en ciudades y municipios que
son frontera.

Dice que hay pueblos y ciudades
que por escasos kilómetros no están
dentro de la zona donde bajarán
impuestos y hay municipios que
serán dañados porque su territorio
rebasalos kilómetros de la propues
ta de AMLO.

Los diputados del PT en

público se suman a la auste
ridad republicana, pero en privado
buscan más posiciones para tener
más recursos; es el caso del PT, que
propuso la creación de una cuarta
vícepresidenciade la Mesa Directiva
y que se la den. Las tres de ley las
ocupan Morena, el PAN y el PRL
Una cuarta le correspondería, en
todo caso, al PES por tener un mayor
número de diputados.
PD: el director de la CFE,

Jaime Francisco Hernández
Martínez, dice que para lo que resta
del año no habrá aumentos en las tari

fas de electricidad para usuarios
domésticos. Eso no significa que
pagarán menos., significa que el subsi
dio para bajo consumo se mantiene,
pero si lo rebasan se cobra extra.
Abusados con la letra chiquita.
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polita
Matías Pasca}

Toluca, para disminuir
saturación de AICM

En su gira de agradecimiento por Cancún, el Presidente electo,
Andrés Manuel López Obrador, anuncio que propondrá
utilizar al aeropuerto de Toluca como opción para amino

rar la saturación que tiene el Aeropuerto Internacional de la CiU'
dad de México, es decir, se dejarían de autorizar nuevos vuelos
en la actual terminal aérea, para proponer a las aerolíneas que
utilicen como opción el aeropuerto de la capital mexiquense.
López Obrador dijo que apenas el gobernador del Estado de

México le informó que la terminal de Toluca está siendo subutili
zada con la movilización de 600 mil pasajeros, aun cuando
tiene capacidad para 8 millones de viajeros al año.
Se redujo ei número de usuarios de ese aeropuerto, no quiero

especular por qué sucedió eso, y me comentó el gobernador que
tiene capacidad para ocho millones de usuarios, pero sóío se
está dando servicio a 600 mil; ahí hay un potencial para resol
uer lo de ia saturación del actual aeropuerto.
El tabasqueño se dijo confiado en que las aerolíneas aceptarán

que la futura ampliación de vuelos que ya no tienen cabida en el
AICM se trasladen al aeropuerto mexiquense,
"...que toda la ampliación de vuelos ya no se pueda seguir auto

rizando si no se va a utilizar el aeropuerto de Toluca. estoy segu
ro que las lineas aéreas van a aceptar porque están ayudando, hoy
mismo vine en una aerolínea que da muy buen servicio a buen pre
cio,,, Viva Aerobús e Interjet, entonces por qué no resolver esto de
esta manera, para que además baje de precio el boleto", dijo.

Otra vez, varado
en aeropuerto

£1 Presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, nueva'
mente quedó varado dentro del avión de la compañía Viva
Aerobús en aeropuerto.
"En toda esta región, en la Rigiera Maya llueve muy Juerte;

aguaceros, pero se quita y luego, al poco tiempo ya hay sol",
declaró López Obrador desde el aeropuerto de Cancún, Quintana
Roo, donde quedó varado 20 minutos.
£1 pasado 19 de septiembre, Andrés Manuel López Obrador

había quedado varado en un avión de Viva Aerobús, en la
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Ciudad de México.

En esta ocasión, este jueves 11 de octubre, el tabasqueño tuvo
que esperar para salir del aeropuerto en un vuelo de la misma
compañía.
"Ta estoy acostumbrado a todo esto porque lo he vivido

ere otros tiempos", dijo a los reporteros en cuanto pudo des
cender del avión.

El Presidente electo insistió la vez anterior en la que quedó
varado que venderá el avión presidencial José María Morelos y
Pavón.

AMLO tacha de
conservadora a CIVTE

Andrés Manuel López Obrador retó a la Coordinadora Nacional
de Trabajadores de la Educación (CNTEJ a que ponga a consulta si
los maestros quieren que su nómina deje de ser controlada por el
Gobierno Federal; de plano llamó a esa organización "radical" y
"conservadora" a la vez.

En un mitin en Toluca, el Presidente electo prometió mejorar
los salarios de los docentes, y criticó a la CNT£ que se opone
no sólo a la reforma educativa, sino también al Sindicato
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), al que Elba
Esther Gardillo podría regresar.
Agregó que ahora que él ha ganado, esos grupos se frotan las

manos esperando a que falle. "Ahora que estamos hablando de
cancelar la reforma educativa dicen los radicales, conservado
res, dicen. 'ah, pero no es cancelar, es abrogar, es derogar, es
abolir'. Bueno, pues todo eso: cancelar, abrogar, derogar, abolir,
;se ua a terminar con la llamada re/brma educatiua.' @ue quede
claro, Damos a cumplir ', afirmó.
Líderes de la CPÍTE buscan que el próximo Gobierno Federal

deje de tener bajo su control la nómina, pues acusaron que ese
factor fue una política de la Administración de Enrique Peña
Nieto para someter a los maestros,

Adriana Pérez Cañedo
se va de Canal Once

La periodista Adriana Pérez Cañedo, quien trabajó en el área
de noticias de Canal Once, durante los últimos 20 años, con'
duclendo el noticiario nocturno con gran éxito, se va de la
televisora sin que se precisen los términos de esta "ruptura".
Se informó que será este viernes 12 de octubre cuando la perio

dista se despida de su auditorio que la acompañó durante los lilti
mos 20 años, y sólo se dijo que se va "en buenos términos y por
motivos personales".
Adriana Pérez Cañedo termina así una larga trayectoria en el

noticiario de Canal Once, y se va, luego de 20 años de labores
iní nter r ump idas,
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Ahora, la conductora y periodista, sólo estará vigente en su
noticiario de las 13 horas en Grupo Radio Mil.
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Salario
Elgobernador del Estado de México
Alfredo del Mazo habló de que habrá
otra etapa del Salario Rosa. Lo hizo
en Chimalhuacán, durante La entrega
de Los apoyos de este programa que
ha sido La principal bandera de su go
bierno hasta ahora. EL Salario Rosa se

transforma poco a poco y es posible
que ahora se hable de crear cadenas
productivas, para detonar el ingreso
de Las beneficiarías para que se hagan
independientes.

Propuestas y no ataques pidió Víc
tor Hugo Sondón a Los 3 candidatos
a sucederlo en La dirigencia estatal
de Acción Nacional en Edomex, así
que Jorge Inzunza, Óscar Sánchez y
José Luis Durán tendrán a partir de
este jueves y hasta eL10 de noviem
bre para hacer campaña y ganar
adeptos. En el caso de Inzunza,
señalan, que cuenta con el 80 por
ciento de los posibles votos y ahora
que va por la tercera puede ser la
vencida, mientras Óscar Sánchez
busca dirigir por segunda ocasión al
PAN mexiquense, trae atrás a Ulises
Ramírez, un personaje con mucha
historia y José Luis Durán tiene

experiencia, aunque ha sido critica
do porque sus seguidores hacen la
guerra a través de las redes.

La diputada local Julieta Villalpan
doRiquelme, en representación del
Grupo Parlamentario del PT, dijo que
hay una deuda de 7 mil millones de
pesos en laudos laborales, de 17 mil
juicios interpuestos por trabajado
res en todo el Edomex, Lo cual pone
en riesgo a Los alcaldes entrantes,
por lo que pidió una partida especial
para el presupuesto del próximo
año, a fin de apoyar a los Ayunta
mientos mexiquenses en materia
de laudos, con recursos del subejer
cicio del gobierno estatal, que en el
año 2017 fue de 40 mil millones de

pesos. También propuso refórma
la Ley Orgánica para que se per
mita renegociar y pagar laudos de
manera diferida sin afectar el erario

municipal, con elgobierno estatal
como solidario.

En este sentido el coordinador del

PT Armando Bautista reconoció que
esto de los laudos es una historia

llena de corrupción, pero ya están las
sentencias, se debe pagary contar
con el apoyo del gobierno estatal.
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¡Que conste... son reflexiones!
Sócrates A. Campos Lemus

• Olvido y banal ización del 68
Oaxaca, Oax. EN PUEBLA SE DA DE

TODO, HUACHICOLEROS, TRANSAS,
ROBA CARROS, FERROCARRILES DES
CARRILADOSY ROBADOS, SECUESTROS,
ASESINATOS, ROBOS EN CARRETERAS,Y
BUENO, HASTA POLÍTICOS Y POLÍTICAS
DE TODA CLASE, pero no se podrá negar
que la seguridad en Puebla está totalmente
desquiciada no solamente por el aumento
y la protección de la delincuencia sino por
las complicidades de funcionarios y políticos
con la delincuencia política y la verdadera
delincuencia organizada, esto ha venido im
pactando seriamente en la mentalidad de los
jóvenes al grado de que un joven estudian
te de Oaxaca, llega a estudiar a Puebla en la
Universidad de Ciencias y Desarrollo y ahí
es secuestrado por sus compañeros y le van
a asesinar en Nenetzintla, del municipio de
Acajete, y curiosamente, se gastaron cientos
de millones de pesos en la construcción de
retenes anticonstitucionales que solamente
han servido en las carreteras federales para
que los policías extorsionen y roben a los via
jeros, pero no para detener a los delincuentes
por esa enorme protección que sostienen en
la complicidad de policías y políticos, así que
cada día van aumentando la violencia y los
delitos en toda la entidad y esto, nos dicen
los "policías científicos poblanos" se debe a
que la delincuencia se mata entre ellos para
control de la plaza, cuando todos sabemos
que el control de las plazas las tienen los po
licías y los políticos y que ellos las venden al
mejor postor... y bueno, ai parecer, de nada

sirve todo los rollos que se nos dan en públi
co con conferencias de prensa compradas y
manipuladas con grandes chayotes... en fin,
se siguen espinando las manos y dejando que
la sociedad este en la crueldad y violencia de
la delincuencia organizada y la administrativa
que controla la entidad poblana...

Liébano Sáenz, ha sido, sin duda, un impor

tante operador político en varios sexenios y
en importantes, importantísimos puestos, na
die duda de la gran estimación que le brinda
ba Luis Donaldo Colosio y del impacto y los
secretos que seguramente tendrá de aquellos
trágicos episodios, pero tampoco podrá negar
la intensa cercanía que mantuvo con Ernesto
Zedillo en tiempos violentos, donde hasta su
vida peligraba y las perversidades enlodaban
hasta su imagen política y personal, pero ha
sido un hombre de valor y de lealtades y ho
nestidad probada, por ello,cuando escribe sus
reflexiones del 68 se deben lee!' con cuidado

y buscando los entretelones de un lenguaje
especial y cuidadoso que utiliza para enviar los
mensajes políticos, así, escribe en su columna
de Milenio:
LA SIMIENTE DEL 68:"El ser humano se

distingue por su capacidad de recordar y re
presentar los acontecimientos pasados que
tejen su constitución histórica. La memoria ha
sido camino de construcción de las nacionales

y los pueblos.
En este sentido, aunque esté amenaza

do por el tiempo o los enormes intereses,
sostengo yo, y porque quienes estuvieron
ahí solo habrán de recordar algunos deta
lles (o como diría yo, haciéndose pentontos,

porque tomaran puestos y presupuestos), el
grito anejo que simboliza la conmemoración
del 2 de octubre sigue resonando. ¡Ni per
dón, ni olvido!, pero la verdad es que aquel
episodio se debate hoy entre el recuerdo y
el olvido, corriendo el peligro de banalizarse y
perder todo contenido que aquellos jóvenes
le dieron con su lucha y con su vida. O más
terrible aún, de tergiversarse y oficializarse,
lo que equivaldría a pervertir los símbolos
de ese hito histórico"... y es cierto lo que
sostiene Liébano Sáenz, hay intereses polí
ticos que quieren desvirtuar y banalizar ese
momento histórico cuando los jóvenes, por
medio de los Comités de Lucha, mandaron
al carajo a los "líderes" controlados por las

autoridades educativas y el gobierno, y los
sustituyeron por los REPRESENTANTES que
podían ser removidos por laAsamblea Gene
ral de cada Escuela que, a su vez, nombraba
a los representantes, no líderes, al Consejo
Nacional de Huelga, y esa intensa jornada
democrática pues no les conviene a muchos
porque les desenmascara en su eterno vivir
del cuento y de las "capillitas del 68", al grado
que son importantes funcionarios, diputados
y senadores o gobernadores y que seguirán
viviendo del cuento porque ese esa su bús
queda y destino en vez de identificar a los
verdaderos actores de la traición, la matanza
y el asesinato de lesa humanidad que se die
ra después de que el presidente, el jefe del
Estado Mayor presidencial, el Jefe del Depar
tamento, el general y licenciado Corona del
Rosal, el secretario de gobernación y sus poli
cías políticos, las policías locales y las brigadas
o batallones ligados a los entrenamientos de
los mismos agentes de la CIA que buscaban
con la matanza imponer el golpe militar en el
país y coronar la política del golpismo en el
control de la Guerra Fría, se busca ocultar a
esos delincuentes que, al lado de Jorge de la
Vega Domínguez y Andrés Caso Lombardo,
actuaron como representantes del presiden
te y fueron engañados o parte de la traición,
cuando se había llegado al acuerdo de parar el
movimiento y retornar a clases, hacer el mi
tin en Tlatelolco sin hacer la marcha y poder
anunciar a las bases estudiantiles del fin del

conflicto y del inicio de las negociaciones y así,
se nos puso la celada y la trampa, donde nos
asesinaron y nos persiguieron, encarcelaron y
expulsaron del país, así que es extraño que
algunos de los sobrevivientes que fueron los
encargados de esas negociaciones solamente
busquen responsables entre sus malqueren
cias juveniles y no denuncien a los verdade
ros responsables... pues sí, está cañón, como
sostiene Liébano: Olvido y Banalización del
movimiento...
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TELEFONO
ROJO

Aeropuerto: o lo construye
Slim o se para la obra

JOSÉ
UREÑA

Recurramos al clásico:

No se hagan bolas 
como dijo Carlos Salinas
a gobernadores cuando

en 1994 se especulaba sobre elretiro
de la candidatura de Luis Donaldo

Colosio a Presidente de laRepública.
Hoy se trata de la polémica aero

náutica.
Más allá de discusiones, división

política, confrontaciones, críticas y
encuesta, la única alternativa para el
Nuevo Aeropuerto Internacional de
México (NAIM) es Carlos SlimHelú.
O lo construye él o la obra no tiene

futuro cierto.
Es una historia conmucha historia.

En junio, todavía en campaña, el
magnate decidió confrontar a An
drés Manuel López Obrador y se
manifestó abiertamente por la ter
minal aérea de Texcoco como única
alternativa.

Que lo construya él si es tan buen
negocio, le repuso el tabasqueño.
A la polémica pública siguió una

reunión privada entre ambos, y en
ella el entonces candidato presiden
cial por tercera vez escuchó algunos
planteamientos y dejó abierta la
continuación del proyecto.

LOS NEGOCIOS POR
800 MIL MILLONES

La plática, confirman en el entorno,
derivó hacia términos económicos.

Los contratos, los negocios, el uso
del presupuesto, de terrenos nacio
nales...

Andrés Manuel López Obrador
centró sus comentarios en dos he

chos, como dimos cuenta aquí el 3
de julio pasado:
Tres grandes contratos asigna

dos de manera sospechosa y para
esclarecerlos se revisará el pasado
de las empresas y sus relaciones
con altos funcionarios del actual
Gobierno.

Hacia el futuro, se pondrá vigi
lancia sobre las 413 convocatorias
pendientes.
Pero más allá de ellos, explicó Ló

pez Obrador, hay obras, servicios
y comercios complementarios con
rendimientos estimados inicialmen

te en 800 mil millones de pesos.
Pese a la decisión de poner en ma

nos de Carlos Slim Helú la suerte

del magno proyecto, hoy la línea
está dictada.

Los personeros de Andrés Ma
nuel López Obrador al frente de
ellos Javier Jiménez Espriú hacen
las últimas defensas de laBase Aérea
Santa Lucía en combinación con el

añoso y disfuncional Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México
(AICM)l.
Y sila encuesta con urnas del 25 al

28 de octubre se pronuncia por esta
opción, no dé usted por cancelada

la construcción de la terminal de
Texcoco.

Eso sí, sin recursos públicos y los
particulares debidamente vigilados,
aunque Slim Helú y sus amigos asu
man el reto de modernizar la aero

navegación mexicana.

GOBERNACIÓN,
CON 3 SUBSECRETARÍAS
Hay una subsecretaría nominada
de aparición fugaz y desaparición
prolongada.
Es Diana Álvarez Maury, suceso

ra de la diputada Tatíana Clouthier
en lo que signifique Desarrollo De
mocrático, Participación Social y
Asuntos Religiosos.
Como la transición no puede de

tenerse, la mayoría de esos asuntos
han sido derivados hacia Alejandro
Encinas, pero no es fácil imaginarlo
en diálogo con grupos clericales.
Además, su tarea primaria es es

clarecer el crimen masivo de Ayo
tzinapa, donde está involucrado un
correligionario suyoy ex alcalde del
Partido de la Revolución Democráti
ca (PRD), José Luis Abarca.
El ajuste con el pasado es tarea

pendiente no nada más por lo su
cedido en Iguala, sino en los movi
mientos estudiantiles del 2 de octu

bre de 1968 y el Jueves de Corpus
de 1971.
En síntesis, Olga Sánchez Cor

dero podría manejar Gobernación
quedarse nada más con dos en lugar
de tres subsecretarías.
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¿SERÁ?
Padierna ignorante... ¿O se pasa de lista?
Quien ayer demostró un profundo desconocimiento del sector
energético, a pesar de llevar muchos años en las lides parlamen
tarias fue la diputada morenista Dolores Padierna durante la com
parecencia del secretario de Energía, Pedro Joaquín Coldwell, el
director general de Pemex, Carlos Treviño, y el director de la CFE,
Daniel Hernández, quienes acudieron al Palacio Legislativo de
San Lázaro como parte de la Glosa del VI Informe del Presiden
te, Enrique Peña Nieto. Resulta que la diputada afirmó que el
campo Ku Maloob Zaap había sido cedido por Pemex a privados a
través de unfarmout. Se nota que lalegisladoranose informa oya
no tiene asesores,yhasta tal vez trató de engatusar alos presentes,
porque su dicho es más falso que un billete de a 300pesos. ¿Será?

La propuesta de Del Mazo
Nos dicen que fue el gobernador del Estado de México, Alfredo
del Mazo, quien le recordó al Presidente electo, Andrés Ma
nuel López Obrador, que el aeropuerto de Toluca está subu
tilizado. La noticia le gustó tanto que el propio López Obrador
lamentó que el Tren MéxicoToluca no tenga conexión con el
aeropuerto para hacer aún más viable la propuesta. La vocería
del tabasqueño incluso ha contemplado crear un sistema aero
portuario. ¿Será que esta opción sea una tercera pregunta en la
consulta que se realizará a fin de mes? Los detractores dicen que
la altura sería el único negrito para apostar por Toluca, pues es
más caro el despegue de las aeronaves. ¿Será?

Apuesta por el Tribunal
Ayer por la tarde, en un recinto cultural de la zona sur de la capi
tal, el magistrado Manuel Díaz Infante presentó un libro en el

que relata sus anécdotas y testimonios como diputado consti
tuyente de la CDMX, encargo al que llegó directamente como
propuesta del presidente Enrique Peña Nieto. Para muchos, el
evento fue una especie de arranque de campaña en las inten
ciones del jurista por convertirse en presidente del Tribunal
Superior de Justicia capitalino; ésta, nos aseguran, es una de las
últimas apuestas con las que elPRI pretende conservar espacios
de jerarquía ante el yamuy próximo relevo presidencial. ¿Será?

Malas compañías
Un nuevo golpe a la honestidad valiente de AMLO es el que le
está propinando la presencia en las juntas del sector vivienda del
equipo de transición del que fuera operador de la exjefa de la Ofi
cina de la Presidencia en el sexenio de Felipe Calderón, Patricia
Flores Elizondo. Se trata de Bernardo Altamirano, a quien
acusan de que era el encargado de recoger para Patricia Flores los
ingresos que les dejábanlas supuestas extorsiones en la Profeco.
Dicen que fueron moches millonarios que recibía Flores Elizon
do hasta que la despidió fulminantemente la señora Margarita
Zavala. Altamirano fue jefe y sensei de quien será el próximo
titular del Infonavit, Carlos Martínez Velázquez. ¿Será?

Se marean por el puesto...
Se dice que los futuros secretarios de Estado, propuestos por
AMI.O, ya perdieron piso, andan en las nubes como los viejos
priistas y ahora se sienten como dioses, tanto que hasta a sus
"cuates" más leales ya olvidaron. Pero eso no es todo, pues se
comenta se han dedicado a pasar charolas entre empresarios
para pagar cuentas en restaurantes, viajes, hoteles y hasta de su
personal de "apoyo". ¿Será?
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